



РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ГУМАНИТАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ЦЕНТР СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ
И ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

Экспертно-аналитический отчет

О СОСТОЯНИИ МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ И МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ
В РЕГИОНАХ ТРАДИЦИОННОГО ПРОЖИВАНИЯ ФИННО-УГОРСКИХ НАРОДОВ
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

I квартал 2025 года



Москва – 2025

Содержание

Введение	3
Динамика социально-экономического развития республик с финно-угорским населением	4
Информационная политика в республиках: пропаганда культурной отличительности или исторической обусловленности единства российских народов	7
Идейный стержень этнополитики в республиках с финно-угорским населением	15
Республика Коми	21
Республика Мордовия	29
Республика Марий Эл	36
Республика Удмуртия	49
Республика Карелия	56
Заключение	61

Введение

Социально-экономическая, демографическая и этнополитическая ситуация в республиках с финно-угорским населением продолжала оставаться сложной и неоднозначной, и ситуация первого квартала 2025 г. также свидетельствует об этом. Процессы, происходящие в республиках с финно-угорским населением, давно привлекают внимание как исследователей, так и политиков в России и на Западе, что опять же подтверждается событиями, имевшими место в начале 2025 года. Особого внимания заслуживают этнодемографические и этнополитические процессы в указанных республиках и в местах проживания финно-угров за их пределами, поскольку именно они чаще всего становятся предметом активных политических спекуляций как внешних, так и внутренних недоброжелателей России.

Динамика социально-экономического развития республик с финно-угорским населением

Динамика демографического развития народов уральской языковой семьи разнонаправленная. Если численность прибалтийско-финских народов России, пермских и волжских финнов сокращается, причем, между переписями 2010 и 2020 гг. это сокращение было очень масштабным, то самодийские народы и обские угры, т.е. ханты и манси, демонстрируют рост численности. Так, по результатам Всероссийской переписи населения 2020 года, численность хантов – 31 600 человек, манси – 12 308 человек. В 1989 г. численность хантов составляла 22 тыс. чел., манси – 8,3 тыс.¹

Сокращение численности финских народов РФ, основная часть которых проживает в пяти республиках, происходит одновременно с существенным сокращением численности населения самих этих республик, причем процесс этот долговременный, и поэтому **можно говорить об устойчивой тенденции сокращения населения республик с финно-угорским населением.**

По данным текущей статистики, на 1 января 2025 г. численность населения указанных республик составила:

Республика Карелия – 523 882 чел.

Республика Коми – 714 391 чел.

Республика Марий Эл – 665 983 чел.

Республика Мордовия – 766 729 чел.

Удмуртская Республика – 1 427 282 чел.

Повсеместно отмечен отрицательный естественный прирост, во всех республиках население сократилось: в Мордовии – на 8,3 тыс. чел, в Удмуртии – на 7,5 тыс., в Коми – на 5,8 тыс., в Карелии – на 5,2 тыс., в Марий Эл – на 3,8 тыс. чел. При этом продолжает ухудшаться демографическое качество населения, и, к примеру, в Карелии пенсионеры уже составляют треть населения республики.

О стабильности республиканских сообществ можно судить по изменению численности населения столиц республик, в которых ситуация, как правило, намного лучше, чем на периферии, и куда стремится местное население, особенно представители титульных этнических групп.

В таблице 1 приведены данные об изменениях численности населения столиц по данным переписей населения и очевидно, что только в двух из пяти столиц есть рост численности населения, причем в Саранске весьма умеренный. Это означает, что столицы перестают играть роль «социального интегратора», а, значит, социальная ситуация в указанных регионах является проблемной, хотя данные текущей статистики очень противоречивы и не дают возможности качественно оценить демографические тенденции.

Таблица 1

Динамика численности населения столиц в республиках
с финно-угорским населением

Город	Население, 2002 г.	Население, 2021 г.	%% к 2002 г.
Петрозаводск	266160	234897	88,3
Сыктывкар	230011	220580	95,9
Ижевск	632140	623472	98,6

¹ Финно-угорские и самодийские народы. Статистический сборник. Сыктывкар: Территориальный орган государственной статистики по Республике Коми, 2006. С. 13.

Йошкар-Ола	256719	281248	109,5
Саранск	304866	314871	103,3

В 2020 г. Правительство РФ выделило 10 отстающим регионам на индивидуальные программы экономического развития по 5 млрд руб., а именно: Туве, Карелии, Адыгее, Чувашии, Республике Алтай, Калмыкии, Марий Эл, Алтайскому краю, Курганской и Псковской областям. По итогам ее реализации улучшили свои показатели только Карелия и Адыгея. Тем не менее, меры поддержки для этих регионов были продлены еще на 6 лет, что свидетельствовало о том, что указанные регионы являются депрессивными и без внешней поддержки не смогут разрешить свои проблемы и выйти на траекторию развития. Как видим, среди указанных регионов были две республики с финно-угорским населением. Но сложная ситуация имеет место и в Мордовии, где в предшествующие годы внешние заимствования привели к тому, что уровень республиканского долга составил 200% от ежегодного валового регионального продукта. Острые проблемы в социально-экономическом развитии есть и у таких индустриальных республик, как Коми и Удмуртия.

Социально-экономическая ситуация в республиках с финно-угорским населением разная. В некоторых есть очевидный прогресс, в других имеют место серьезные проблемы.

Для оценки эффективности управления региональными хозяйственными комплексами уместно сравнить прогнозы социально-экономического развития на 2024 г. и реальные результаты.

По прогнозу региональных властей ВРП в 2024 г. должен был вырасти следующим образом:

Республика Карелия – 0,5%

Республика Коми – 0,8%

Удмуртская Республика – 6, 0%

Республика Марий Эл – 3,5%

Республика Мордовия – 4,0%

Точных итоговых данных за 2024 г. все еще нет, но опубликованы отдельные данные и оценки, которые позволяют делать определенные выводы. Они позволяют говорить, что мало где удалось достичь заявленных результатов, хотя позитивные итоги зафиксированы в Удмуртии и Мордовии, а также Марий Эл, что было отражено в посланиях глав этих регионов республиканским парламентам. Но и здесь должны быть оговорки.

Тем не менее, стоит заметить, что, по оценке Минэкономразвития России, наихудшую *динамику* роста ВРП показывают Республика Тува, Республика Карелия, Кировская область, Удмуртская Республика и Ханты-Мансийский автономный округ.² Иными словами, в числе аутсайдеров экономического роста оказались сразу три региона, где проживают финно-угорские народы, среди которых две республики с хорошо развитой экономикой и один из богатейших регионов РФ - ХМАО.

Проблемной остается ситуация в Коми и Карелии. В Коми уже третий год подряд фактически не наблюдается роста промышленного производства (в 2023 г. – 0,1%, индекс промышленного производства относительно января – ноября 2023 г. составил 99,7%). В Карелии за январь-ноябрь 2024 г. индекс промышленного производства составил 99,5%, при этом отмечен рост в добыче полезных ископаемых – 101,5%, однако в обрабатывающих производствах спад достаточно ощутим – 97,3%, а объем выполненных работ в строительстве и вовсе демонстрирует обвал – 62,2%.

² Карелия оказалась среди регионов-аутсайдеров по росту экономики. [Электронный ресурс]. URL: <https://gubdaily.ru/news/kareliya-okazalas-sredi-regionov-outsajderov-po-rostu-ekonomiki/> (дата обращения 26 марта 2025)

В Удмуртии промышленное производство выросло на 8,6%, в том числе, обрабатывающие производства увеличили объёмы на 37,9%, в Марий Эл индекс промышленного производства вырос на 13,4% к уровню января – мая 2023 года, в Мордовии за последние три года уровень госдолга Мордовии сократился более, чем вдвое. На сегодня его размер составляет 93 % к объёму доходов бюджета республики, а в 2021-м превышал 200 %. Впервые за последние десять лет Мордовия перешла из группы регионов с низким качеством управления государственными финансами в группу с надлежащим управлением. По данным за 2023 год, регион показал самый высокий рост за последние девять лет, значительно опережая средние показатели по России. Индекс промышленного производства в 2024 г. составил 111,6 %.

Указанные показатели обусловили и высокий рост оплаты труда. В Удмуртии и Мордовии рост реальных денежных доходов населения составил 111,1% и 111,9%, хотя и инфляция была около 9%, но ниже среднероссийского показателя.

При этом по среднему размеру ежемесячной начисленной заработной платы в 2024 г. республики с финно-угорским населением очень сильно разнятся:

Республика Марий Эл – 59 969 руб.

Республика Мордовия – 36 370 руб.

Республика Карелия – 80 444 руб.

Республика Коми – 84 716 руб.

Удмуртская Республика – 96 844 руб.

Информационная политика в республиках: пропаганда культурной отличительности или исторической обусловленности единства российских народов

Формирование общественного мнения в республиках с финно-угорским населением (но не в «финно-угорских республиках», как их называют представители местных властей и этнические активисты, а также часть национальной интеллигенции, поскольку эти республики не могут быть «приватизированы» одной избранной этнической группой) есть важная часть внутренней политики этих регионов, но особенно национальной политики и культурной. **Главная задача этой политики должна состоять в укреплении общероссийской идентичности, гражданской солидарности, российского патриотизма.** Вторая задача – это историческое и культурное просвещение населения. И только третья – реализация системных мер по сохранению культурного разнообразия. *Но именно третья задача в названных республиках поставлена на первое место, причем говорить о системном (т.е. научно обоснованном и системном характер мер по сохранению культурного многообразия), нельзя.* Меры эти носят, скорее, хаотический характер (т.е. это простой набор мероприятий без анализа их эффективности). *Стоит заметить, что практика реализации указанных мер часто осуществляется без оглядки на Конституцию Российской Федерации и Стратегию государственной национальной политики РФ.*

Принципиальный вопрос, возникающий в связи с этим, состоит в следующем: как указанные задачи реализуются на практике как в долгосрочной перспективе и ретроспективе, так и в совершенно конкретный период времени – в первом квартале 2025 года.

В качестве первого объекта анализа мы выбрали две ключевые институции – Центры финно-угорской культуры в Сыктывкаре и в Саранске.

Федеральный финно-угорский центр, созданный по указу Президента РФ в 2006 г. (полное название – «**Финно-угорский культурный центр Российской Федерации** (Филиал Государственного Российского Дома народного творчества)»), должен выполнять функцию просветительскую, аналитическую и организационную. Собственно, об этом сказано на его сайте: «является методическим центром для существующих в регионах центров национальных культур, национально-культурных объединений, творческих союзов...» Таковую же функцию, по идее, призван выполнять и Поволжский центр культур финно-угорских народов, созданный весной 2006 г. Центр создан в целях осуществления многопрофильной деятельности по развитию науки, культуры, языков, национальных традиций финно-угорских народов, межнационального культурного сотрудничества, укрепления дружбы и взаимопонимания между народами Российской Федерации, как было заявлено при его формировании.

Центр в Сыктывкаре, или **Приволжский центр культур финно-угорских народов**, создан в Саранске также в 2006 г. Но если у первого на ресурсе ВКонтакте – 4,4 тыс. подписчиков, то у второго – 1,4 тыс., т.е. их аудитория очень ограниченная, хотя ее, возможно, в какой-то мере можно называть активной аудиторией. Как оценивать численность заинтересованных подписчиков? Очевидно, что за 20 лет деятельности удалось сформировать весьма ограниченную аудиторию. Если задача деятельности центров на практике трактуется как *идейная консолидация этнически ориентированных граждан, то в этом случае все кажется благополучным, но если центры созданы для решения государственных задач, среди которых не только поддержка культур народов уральской языковой семьи (но не финно-угорской), а, в первую очередь, пропаганда российскости, исторического единства российских народов, их тесных и многовековых культурных связей, то тогда узость аудитории есть очевидный недостаток.*

Не вызывает сомнений, что целевой аудиторией центров не может быть узкий круг этнически ориентированных подписчиков. Она должна быть шире и никак не замыкаться в узких этнических рамках: в идеале **аудиторией центров должно быть население всех республик с финно-угорским населением и ряда других территорий, где проживают представители уральской языковой семьи.**

Но сегодня главная направленность деятельности двух центров – просветительно-развлекательная, но не аналитическая и не пропагандистская. **Это государственные учреждения, которые не могут быть некими «шоу-румами», а должны, в первую очередь, быть ориентированы на государственные интересы, они не могут быть некими придатками этнических организаций и тем более этнических активистов.** Просвещение, причем просвещение как этнографическое, культурное, так и этнополитическое, и правовое, – конечно, крайне важная задача названных центров, но *просвещение не должно носить узкоэтнический характер и превращаться в некую «школу этноцентризма».* Культурные традиции финно-угров, а шире – уральцев, должны пропагандироваться в контексте общероссийского культурного пространства. Необходимо постоянно акцентировать внимание на тесных культурных связях уральцев с соседними народами, на общие элементы в их традиционных культурах, которых много, а не делать акценты на «уникальности» традиций тех или иных народов.

Однако названные организации ориентированы, как сказано выше, в основном на пропаганду культурных традиций финно-угров, которая, по сути, *превращается в пропаганду культурных отличий, т.е. маркирование культурных границ между финно-уграми и другими народами России.*

На это нацелены и мероприятия, которые из года в год значатся в повестке указанных центров.

На сайтах обоих центров нет столь необходимых рубрик, как «Аналитика», «Правовое обеспечение национальной политики», которые должны быть в программах их мероприятий, если оценивать заявленные цели их деятельности, включая просветительскую. Но рубрика «Новости» и «План мероприятий» есть. **По существу, это некая афиша мероприятий, и совершенно неясно, какова роль центров в их организации.** Сошлемся на план первого квартала 2025 года, выложенный на сайте Сыктывкарского центра:

<i>Месяц, дата</i>	<i>Название мероприятия</i>	<i>Место проведения мероприятия</i>
Февраль 2025	Республиканский фестиваль современной коми песни "Василей"	Республика Коми, Усть-Куломский район, с. Усть-Кулом
12 февраля	Международный фестиваль-конкурс патриотической песни "Истина Победы"	Луганская Народная Республика, г. Луганск
17 февраля	Этнокультурная акция "Всеобщий диктант по коми-пермяцкому языку"	Коми-Пермяцкий округ Пермского края
Февраль	Литературно-музыкальный вечер, посвященный 100-летию Коми-Пермяцкого округа	Коми-Пермяцкий округ Пермского края
8-9 марта	Открытый городской фестиваль-конкурс	Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Новый Уренгой

	национальной песни коренных малочисленных народов Севера "Наследие Арктики"	
21 февраля	Всеобщий диктант на коми языке	Республика Коми
Март 2025	I этап Межрегиональный этнофестиваль-конкурс фольклорных коллективов финно-угорских народов «Ший мундыра» («Серебряный клубок»)	Республика Башкортостан, Мишкинский район, с. Мишкино
1 марта	Региональный фестиваль исконно-народного творчества финно- угорских народов России, приуроченного к народному гулянию "Уярня" (Масленица)	Республика Башкортостан, Мишкинский район, с. Мишкино
14 марта	Межрегиональный фольклорный фестиваль- конкурс "Кодамо моро минь моратано" (Очный формат)	Республика Мордовия, г. Саранск
27-30 марта	XIII Международный конкурс-фестиваль исполнителей танца и хореографов-постановщиков "Михаил Мурашко приглашает друзей"	Республика Марий Эл, г. Йошкар-Ола
Апрель	Фестиваль КВН на коми- пермяцком языке "Пуксьы да ваксьы", посвященный 100- летию Коми-Пермяцкого округа	Коми-Пермяцкий округ Пермского края, г. Кудымкар
4 апреля	Межрегиональный фестиваль- конкурс исполнителей на гусях "Кяршын кылвлӓ курумвлӓм ушат" (Струны гуслей соединяют столетия)	Республика Марий Эл, Горномарийский район

План мероприятий расписан на полгода³, в нем присутствует несколько мероприятий, посвященных 80-летию Великой Победы и патриотизму, но такие мероприятия проводят в текущем году все государственные учреждения культуры, а потому центры не могли не включить в программу стандартные мероприятия – здесь их

³ Финно-угорский культурный центр Российской Федерации (Филиал Государственного Российского Дома народного творчества). [Электронный ресурс]. URL: <https://www.finnougoria.ru> (дата обращения 12 марта 2025).

инициативы нет, а равно это не является и свидетельством ориентации указанных центров на общегражданскую повестку. Здесь важно посмотреть на то, что планируется сделать в сфере этнокультурной пропаганды. Знакомство с афишей мероприятий показывает, что все мероприятия, которые запланированы и афишируются – это мероприятия узкоэтнической направленности, но **не демонстрация опыта межкультурного взаимодействия между народами Европейского Севера и Поволжья**. А такие формулировки, как «исконно народное творчество финно-угорских народов», говорят о том, что организаторы пытаются выделить в народной культуре финно-угров не общее с культурными соседями, а принципиально отличное, хотя и в одежде, и в орнаменте, и в кулинарии, и в традиционном жилище у соседних народов больше общего, нежели отличий. Впрочем, на сайте есть рубрика «Спецпроекты», но кто их адресат и как они будут работать непонятно. Каковы «новые спецпроекты»: «Гид по Северному Кавказу», «Как читать русскую классику», «Сказка странствий Альфреда Шнитке», «Рыцарь красоты». История жизни Василия Поленова и его картины». Откуда и зачем скачаны эти ресурсы непонятно. Но видимо, это сделано для того, чтобы показать «широту» работы Центра.

В целях Саранского центра значится проведение научно-практических семинаров, подготовка учебно-методической литературы и иные аналитические и практические задачи в области создания базы для практики реализации государственной национальной политики. Но в плане на первый квартал их нет, и, в целом, такие мероприятия не очень активно готовятся, о чем можно судить по анонсированной программе с первого квартала 2025 года, где указаны следующие события:

Выставка кукол Пермского дома народного творчества "Губерния" на гастролях

20.03.2025

В Саранске пройдут Дни мордовского кино

10.03.2025

Многонациональный семейный день проведут в Доме дружбы народов Удмуртии

13.03.2025

В Коми-Пермяцком округе работает передвижная выставка "Олан вужжез"

20.03.2025

В Югре снимут этнофантастику о хантах

19.03.2025

В Саранске прошел Межрегиональный фольклорный фестиваль

19.03.2025

Межрегиональный литературный мост «Поэтический венок дружбы»

19.03.2025

Как иллюстрация к характеристике мероприятий, проводимых Центром в Саранске, сошлемся на отчет о межрегиональном мероприятии, названном «Поэтический венок дружбы». Само название предполагает, что это должен быть поэтический диалог поэтов из разных регионов и на разных языках, в том числе и на русском, поскольку известный дагестанский поэт Расул Гамзатов (аварец по национальности) верно отмечал: «Если

бы не русский язык, я так бы и остался поэтом одного ущелья». Но идея Расула Гамзатова не нашла отражения в содержании поэтического мероприятия под громким и принципиально правильным названием «Венок дружбы». Получился семинар «Как писать стихи на марийских, мокшанском и эрзянском языках», а тема «дружбы народов» оказалась просто забыта, и это типичная ситуация для мероприятий, проходящих под громким лозунгом «дружбы народов», а на деле дружбу эту игнорирующих. **Подобная практика неверна, поскольку ведет к этноцентризму, а далее – к этническому радикализму со всеми возможными негативными последствиями.**

В отчете о проведении литературного моста сказано: «На встрече присутствовали общественные деятели республики, представители писательского сообщества и национальных периодических изданий.

Основные вопросы, которые рассматривали участники телемоста, касались творческого взаимодействия мордовской и марийской литератур, переводческого сотрудничества и т.д. Республику Марий Эл на мероприятии представили С.Д. Архипова, председатель Марийского регионального отделения Союза писателей России, известные поэты Г.Л. Ояр, И.Г. Попов, работники культуры, образования и т. д. На встрече прозвучали стихи поэтов на марийском, мокшанском и эрзянском языках, которые напечатаны на страницах литературных журналов, коллективных сборников, изданных в Мордовии и Марий Эл. Особое внимание было уделено детским произведениям заслуженного поэта РМ Г.С. Гребенцова, который выступил на встрече. В исполнении народного фольклорно-этнографического ансамбля «Ламзурь» звучали известные песни на мокшанском и эрзянском языках»⁴. **При таком содержании мероприятия получается, что дружить можно только между финно-уграми, хотя идея моста дружбы должна предполагать широкое межкультурное взаимодействие, но узкоэтнический подход слишком очевидно превалирует в организации всех мероприятий.**

Но в какой мере оба центра выполняют организационную, информационную и аналитическую функции, являющиеся основой их деятельности?

В Сыктывкаре федеральный центр первоначально достаточно хорошо выполнял информационную функцию, и в его ведении находился специализированный сайт <http://www.finnougoria.ru/>, который первоначально был создан агентством «Комиинформ». Этот сайт существует и ныне, но качество информации свелось к тому, что он превратился в электронную афишу.

Что касается аналитики, то директору Центра в Сыктывкаре предлагалось, чтобы вверенная ей организация стала издателем аналитического справочника об уральских народах, подготовленного экспертами, но она решительно отказалась. Справочник был подготовлен и издан в инициативном порядке, **поскольку была очевидная необходимость противостоять масштабным искажениям в освещении этнографической и этнополитической информации, касающейся российских финно-угорских и самодийских народов.**⁵

Но под эгидой Центра справочник все же подготовили и издали в 2013 г. Его название корректное – "Финно-угорские и самодийские народы в этнокультурном многообразии России".⁶ По содержанию он сугубо описательный, небольшой по объему, это, скорее, некий предельно упрощенный путеводитель по народам, а не справочник. А главное состоит в том, что в нем нет серьезных словарных статей по различным аспектам

⁴ Поволжский центр культур финно-угорских народов. [Электронный ресурс]. URL: // <https://pvcntr.ru/page15> (дата обращения 12 марта 2025).

⁵ Уральская языковая семья: народы, регионы и страны. Этнополитический справочник. Второе издание. Москва-Берлин: Директ-Медиа, 2015. 691 с.

⁶ Финно-угорские и самодийские народы в этнокультурном многообразии России: справочное издание / Вступ. ст. И.В. Ильиной. – Сыктывкар: Филиал ГРДНТ "Финно-угорский культурный центр Российской Федерации", 2019. 72 с.

жизни уральских народов, включая этнополитические статьи, которые являются важной частью в указанном выше справочнике. К примеру, как говорить о культурном пространстве уральцев, не упоминая о деятельности Финно-угорского общества, созданного в конце XIX в. в Финляндии или Ленинградского общества изучения культур финно-угорских народов, или о концепции Великой Финляндии? Как можно в справочник (если это справочник) не включать квалифицированные статьи про такие понятия, как «этничность», «толерантность», «национализм», «расизм» «коренные народы» и т.д.? Нельзя справочник превращать в набор красивых открыток с небольшими сопроводительными текстами. Концепция справочника стоит на идее «Как прекрасна культура моего народа» и в чем-то созвучна позиции, изложенной в статье «Финно-угорские народы», представленной в Википедии, где много искажений и крайне неверных толкований.⁷

То же самое можно сказать и об издаваемом Центром красочном и внешне привлекательном журнале «**Финноугория. Этнический комфорт**». Он сосредоточен на демонстрации ярких культурных образов финно-угров, но не вписывает эти образы в общее культурное пространство России и не показывает, как культурные традиции финно-угров тесно переплетаются с традициями соседних народов. Простые потребители, включая детей и школьников, про этот журнал ничего не знают, поскольку он не ориентирован на широкую аудиторию. Чтобы выйти на эту аудиторию, журнал надо делать интерактивным.

Весьма интересный и правильный проект, который относительно недавно реализован центром в Сыктывкаре – «Уроки этнографии». Но, судя по всему, он подготовлен без участия хороших специалистов-этнографов.

Детям рассказывают «на видеокамеру об истории и традициях народов России, сыктывкарских школьников и студентов обучают сотрудники центра на съёмках видеороликов цикла «Уроки этнографии в Сети». Небольшие по хронометражу видеуроки создаются уже третий год. В кадре – юный ведущий и анимированный профессор Уральский»⁸.

Но, если детям с малых лет не говорить о том, что культура любого народа не есть что-то «уникальное», как это часто делается, а есть явление, которое существует в широком культурном пространстве и тесном взаимодействии с культурами других народов, то это будут уроки этноцентризма, а не культурное просвещение. Надо было начинать эти уроки с того, чтобы объяснить, что такое этнография, обязательно начинать с разговора о российской многонациональности, об общих традициях российских народов, которые очень легко продемонстрировать на примере культурного пространства такой исторической провинции как «Русский Север» И если этого не делать, а толковать только об «уникальности» этнических культур, то такие уроки станут основой для формирования у детей этноцентристского видения российского культурного пространства.

Дежурные акции, диктуемые официальными мероприятиями и программами, нельзя принимать в расчет, надо ориентироваться на базовую основу информационной политики, проводимой специализированными институтами.

Сегодня в республиках с финно-угорским населением у простых потребителей возникает определенный вакуум аналитической информации, а также качественной этнографической, исторической и правовой, которую мог бы восполнить такой ресурс, как тележурнал, названный «Финно-угорский ми», хотя он, по идее, должен

⁷ Финно-угорские народы. [Электронный ресурс]. URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Финно-угорские_народы (дата обращения 14 марта 2025).

⁸ Финно-угорский культурный центр Российской Федерации (Филиал Государственного Российского Дома народного творчества). [Электронный ресурс]. URL: <https://www.finnougoria.ru/> (дата обращения 14 марта 2025).

называться «**Мир уральских народов**», а не пропагандировать мифическую конструкцию, рожденную с помощью западных культуртрегеров. На сайте телекомпании «Коми гор» сказано: «Межрегиональный телевизионный журнал "Финно-угорский мир" выходит в эфир с 1993 года (с 2023 г. тележурнал выходит на базе телекомпании «Мордовия»). В его создании принимают участие ВГТРК ГТРК «Карелия», «Коми гор», «Марий Эл», «Мордовия», «Удмуртия», «Югория», в г. Кудымкаре ГТРК «Пермь». Программа имеет культурно-просветительскую направленность, способствует пропаганде культурных ценностей, развитию чувства патриотизма и гордости за богатое духовно-культурное наследие своих предков, пропаганде толерантности, дружбы и взаимопонимания между народами, вносящими достойный вклад в укрепление Российской Федерации и финно-угорского мира в целом»⁹.

Иными словами, в целях тележурнала четко не обозначена пропаганда исторически сложившегося единства российских народов, как не значится и демонстрация общей истории – героев и общих исторических деяний российских народов. Но все еще фигурирует мифический «финно-угорский мир».

Проанализируем содержание выпусков тележурнала, вышедших в первом квартале 2025 г. – это выпуски 342, 343 и 344. Для понимания их востребованности выпусков журнала укажем, что 344 пока набрал 187 просмотров, 343 – 345 просмотров, а 342 – 376. Если посмотреть на журналы предыдущего года и более ранних лет, то там обычно фигурируют цифры от 1,1 тыс. до 1,4 тыс. просмотров, т.е. аудитория очень узкая.

В 342-м выпуске, как и во всех других, несколько небольших сюжетов. Первый из них посвящен конференции финно-угорских писателей «Пути развития финно-угорских литератур», прошедшей в Ханты-Мансийске. Писатели обсуждали вопросы, касающиеся литературного мастерства, но такой острый вопрос как падение интереса к произведениям поэтов и писателей, пишущих на финно-угорских и самодийских языках, оказался вне сферы их внимания и не стал предметом широкой дискуссии. Далее следовали сюжеты о карела-людиках – одной из этнографических групп карел и об удмуртских моржах.

В 343-м выпуске представлен большой сюжет о шеф-редакторе ГТРК «Югория» Наталье Маковецкой, ведущей передачи на хантыйском языке и о конкурсе «Инанармонь», прошедшем в Саранске. Это конкурс красоты и талантов. Сама идея этнических спортивных турниров и этнических конкурсов красоты не очень верная, поскольку спорт должен сближать народы и конкурсы красоты показывать единство мира, общность культурных идеалов и идеалов красоты у представителей разных народов, разных конфессий и стран. На этом принципе строятся конкурсы «Мисс Мира» и «Мисс Вселенная». Но попытки этнизировать и спорт, и моду, и конкурсы красоты, которые по смыслу близки к культурному расизму, начались уже давно и никак не изжиты. Нужно искать иные форматы представления тех, кто дорожит своей этнической культурой и не наделять те сферы культуры, которые по определению не должны маркироваться как этнические эти смыслом.

Выпуск 344 содержит три сюжета. Первый из них посвящен театральным фантазиям по поводу коми мифологии, которые имели место на сцене драматического театра им. В. Савина в Сыктывкаре. Второй – творчеству марийской мастерицы, занимающейся вышивкой Ирине Александровой. Третий – удмуртским ремесленникам, занимающимся резьбой по дереву, ковкой, изготовлением глиняной посуды.

В тематических выпусках журнала **нет таких важных тем**, как участие предков финно-угорских и самодийских народов (уральцев) в становлении и защите Государства Российского, в частности, в ополчении Минина и Пожарского, нет важного сюжета

⁹ Финно-угорский мир. [Электронный ресурс]. URL: https://www.gtrkmariel.ru/ethnos/the-finno-ugric-world/?utm_source=ya.ru&utm_medium=referral&utm_campaign=ya.ru&utm_referrer=ya.ru (дата обращения: 15.03.2025).

о совместном покорении Сибири, в котором принимали участие и предки коми-зырян, и предки мордвы, и предки других народов уральской языковой семьи. Нет сюжетов, показывающих, что традиции вышивки, строительства, кулинарии очень близки у разных народов, нет съемок о традициях, сложившихся в поселениях со сложным этническим составом населения, где межкультурное взаимодействие – это норма. Известно, что основание Российского Государства произошло в 862 г. в результате призвания варяжского князя Рюрика «с русью» пятью племенами, и которых два (славены и кривичи) были славянскими, а три (весь, меря и чудь) являлись финскими. Но сюжета о первой столице России и **об участии предков финно-угров в создании Государства Российского до сих пор никто не удосужился создать, т.е. общие герои, общие подвиги оказываются вне поля внимания редакции. Такие передачи и фильмы должны быть ориентированы на широкую аудиторию: их надо показывать в школах, продвигать на всероссийские телеканалы. А содержание нынешних выпусков ориентировано на очень узкий круг зрителей и мало связано с политикой исторической памяти, ориентацией на гражданственность, на пропаганду единства российских народов.**

Заметим, что на сайте журнала указано, что его основные рубрики следующие:

- Россия - наш общий дом
- Люди и события
- Сотрудничество
- Опыт и перспективы
- Годы и судьбы
- Традиции
- Сородичи
- Молодежь и финно-угорский мир
- Национальная кухня
- Финно-угорская песня.

Но, просматривая выпуски за минувшие годы, а равно и за первый квартал 2025 года, широкого российского культурного контекста не обнаруживаешь или почти не обнаруживаешь. Может быть, поэтому аудитория тележурнала ограничена и никак не растет. Журнал по-прежнему позиционирует себя как визитная карточка несуществующего мира,

Телеведущая начинает все выпуски с фразы: «Мы расскажем о последних событиях, происходящих в «Финно-угорском мире». Этот «мир» изначально был культурным мифом и политическим проектом, который эксплуатировали узкие группы политических и культурных элит в республиках, но почему зрителям старательно внушают, что мифический мир реален?

Идейный стержень этнополитики в республиках с финно-угорским населением

В первую очередь, стоит заметить, что, несмотря на то, что идея «Финно-угорского мира» стада неактуальной (хотя она изначально была сомнительной), она не умерла, особенно в сознании гуманитарных элит титульных этнических сообществ, и всегда может быть актуализирована. Ресурс актуализации содержится в другом символическом маркере, который активно продолжает использоваться как культурными, так и политическими элитами – «финно-угорские республики» (Карелия, Коми, Удмуртия, Марий Эл и Мордовия). **Вышеприведенные материалы о тележурнале «Финно-угорский мир» есть очевидное подтверждение тому, что конструкция «особого мира» финно-угров жива.**

С 1992 г. одним из культурных и этнополитических ресурсов политических элит названных республик стала идея «Финно-угорского мира», которая была закреплена в документах I Всемирного конгресса финно-угорских народов, прошедшего в Сыктывкаре при организационной и финансовой поддержке республиканских властей.

Принадлежность к широкому трансграничному культурному пространству повышало престиж республиканских политических элит, поскольку превращало их из периферийных политических игроков в международных акторов, давало им в руки инструмент, с помощью которого они пытались влиять на федеральные власти.

Вот что в 2022 г. написал по поводу первого и последующих Всемирных конгрессов финно-угорских народов журналист Сергей Морохин:

«На конгрессе председатель Комитета возрождения коми народа Валерий Марков подчеркивал важность создания в Коми двухпалатного парламента (*по сути своей расистская идея, узаконивавшая практику формирования представительных органов по «принципу крови» - авт.*). Одна из палат должна была представлять интересы коренного населения. Из этой затеи ничего путного также не вышло. Демократические преобразования, о которых так много говорили делегаты конгресса, по большей части так и остались на бумаге. Да и их зачинщики в Коми спустя короткое время как-то поутихли, стали носить модные пиджаки и обедать в дорогих ресторанах. Юрий Спиридонов был мудрым политиком, он умел ладить с оппозицией и сразу понял, что лидеров нацдвижения надо держать «при себе», давать им «сладкие» должности, места у кормушки. Тот же В. Марков надолго встроился во властную вертикаль в качестве депутата регионального, затем федерального парламента, еще позже – сенатора. А сама организация, вышедшая «из коми народа», с тех пор стала частью государственной системы, пятым колесом в телеге власти. В 90-е годы предпринимались попытки создать какую-то общую экономику под идею финно-угорского мира. На базе Сыктывкарского и Княжпогостского механических заводов рассматривалась возможность организации сборки венгерских автобусов «Икарус», но все ограничилось лишь заявлениями о намерениях. ...

С финнами обсуждалась возможность организовать здесь, на Европейском Севере, деревянное домостроение. Выражали они заинтересованность и в закупке воркутинского угля, если будет построена железная дорога из Коми в сторону стран Северной Европы. Но обустройство железнодорожной магистрали «Белкомур», начатое в середине 90-х годов, попросту забросили. Сколько в дорогу было закопано миллиардов рублей, сейчас даже не сосчитать.

Последующие конгрессы запомнились разве что скандалами. В 2004 году в Таллинне венгры и эстонцы в пух и прах раскритиковали российскую национальную политику. Досталось и бывшему главе Коми Владимиру Торлопову, которого встретили плакатами – «Глава Коми Торлопов – руки прочь от Всемирного наследия ЮНЕСКО в России».

На тот момент власти Коми предприняли очередную попытку запустить золотодобытчиков в национальный парк «Югыд ва», экологи встали на защиту Приполярного Урала.

В 2008 году в Ханты-Мансийске на Конгрессе финно-угорских народов выступил Президент России Дмитрий Медведев. Он призвал не допускать политических спекуляций на тему национальных меньшинств в России. «Спекуляции» на свой счет приняла часть участников конгресса. Зал заседаний покинула делегация из Эстонии во главе с президентом страны.

Последний конгресс проходил в 2021 году в эстонском Тарту. Среди его делегатов и приглашенных не было уже заметных политических фигур. Зато в программе была совместная молитва к высшим силам уральских народов ... Есть ли у конгрессов финно-угров будущее? В свете последних международных событий необходимость в подобных форумах как-то отпала сама собой, да и их организация стала технически невозможной из-за санкций в отношении России. А ведь как все здорово начиналось в Сыктывкаре!»¹⁰

В конструирование и пропаганду идеи «Финно-угорского мира» были вовлечены как политические, так и интеллектуальные ресурсы республик, и, хотя четкого видения того, что собой должен представлять этот «Мир», ни у кого не было, использование идеи приносило определенные дивиденды, а потому раскручивание названной идеи активно продолжалось до второго десятилетия XXI века, причем, она прочно вошла и в научный этнополитический дискурс. Вот что, к примеру, сказано в одном из авторефератов кандидатских диссертаций, защищенных в 2015 г. в Ижевске: **«Финно-угорский мир» – это реальный фактор, консолидирующий финно-угорские народы** (курсив мой - Ю.Ш.). Осознание этногенетической и этнолингвистической общности, которое формируется, начиная с XVII в., интенсивные международные контакты, продиктованные желанием сохранить и развивать культуру финно-угров как часть достояния всего человечества, делают рассматриваемое сообщество явлением реальным и необходимым»¹¹.

Понятие «мир» – это некий синоним социального сообщества, т.е. оно предполагает реальное социальное, культурное, а в идеале и политическое единство и соседство. Когда мы говорим «Арабский мир», мы предполагаем два десятка государств расположенных на пространстве от Ближнего Востока до Магриба, составляющие единый анклав, который некогда полностью входил в состав Арабского халифата, большая часть населения арабских государств говорит на арабском языке (разных диалектах), исповедует ислам суннитского толка и имеют некую общую идентичность, поэтому специалисты нередко пишут о настроениях «арабской улицы», т.е. об общественном мнении, которое формируется у простых арабов, а не у политических элит. В 1945 г. действует политическое объединение арабских государств – «Лига арабских государств». Ничего из вышеперечисленного не зафиксировано в так называемом «Финно-угорском мире».

Как сказано выше, идея «Мира» не умирает: в Саранске продолжает выходить научный журнал «Финно-угорский мир», в выпусках которого в основном присутствует филологический и фольклорный материал, но крайне ограничено число публикаций об общей истории уральцев и соседних народов, статей о важнейших событиях в истории России и их влиянии на судьбы народов финно-угорской ветви уральской языковой семьи, других актуальных исследований. Систематически выходит журнал «Финноугория».

¹⁰ Морохин Сергей Крах финно-угорской мечты. Почему первый всемирный конгресс родственных народов, состоявшийся в Коми, так и не привел к содружеству наций? [Электронный ресурс]. URL: <http://www.tribuna.nad.ru/krah-finno-ugorskoj-mechty-pochemu-pervyj-vsemirnyj-kongress-rodstvennyx-narodov-sostoyavshijsya-v-komi-tak-i-ne-privel-k-sodruzhestvu-nacij/> (дата обращения 18 марта 2025).

¹¹ Мясникова А. Б. Национальные движения и этнокультурные процессы финно-угорских народов на рубеже XX – XXI вв. Автореферат диссертации на соискание уч. степени канд. исторических наук. Ижевск, 2015. [Электронный ресурс]. URL: https://docs.yandex.ru/docs/view?tm=1742386830&tld=ru&lang=ru&name=Myasnikova_AB-avtoref.pdf&text=финно-угорский%20мир%20и%20финно- (дата обращения 20 марта 2025).

Этнический комфорт», ориентированный на широкую аудиторию, но до этой аудитории не доходящий, регулярно выходит уже упомянутый тележурнал «Финно-угорский мир», и в феврале 2025 г. вышел уже его 344 выпуск, **при этом в редколлегии журнала даже не возникает идея сменить название и заменить его на более корректное «Мир уральских народов» или «Культурное пространство народов уральской языковой семьи»**, как уже замечено выше. Помимо этого, тиражируются проекты типа «Страна Финноугория», а главное многие культурные мероприятия в республиках с финно-угорским населением, в составе жителей которых полностью превалируют не финно-угры (!), проходят в контексте самой идеи «Финно-угрии» и «Финно-угорского мира», которого никогда не было и нет, а **сам проект – это политический проект, ориентированный не на западную аудиторию, а на российскую** и, прежде всего, на российских финно-угров и самодийцев.¹²

В июне 2024 г. в столице Марий Эл прошла Всероссийская научная конференция «Современное финно-угроведение: наука – общество – культура», посвященная 300-летию Российской Академии Наук. В Сети информацию о ней сопроводили следующим заголовком, говорящем о многом: «Марий Эл стала местом притяжения экспертов и исследователей финно-угорского мира».¹³

Иными словами, даже в научном дискурсе продолжают не очень корректные попытки маркировать финно-угров как некое выделяемое из общероссийского культурного ландшафта пространство.

При этом финно-угорские народы являются частью уральской языковой семьи, и идеи «финно-угорской прародины» и «финно-угорского праязыка» тесно связаны с Уралом, а сама языковая семья, в состав которой входят финно-угры, именуется «**Уральской**». Поэтому логично, корректно и исторически обоснованно говорить не о «Финно-угорском мире» и «финно-угорском единстве», а об «**Уральском мире**» или «**Уральском культурном пространстве**». Но этого не происходит.

Вопрос - почему?

Во-первых, здесь сказывается позиция региональных министерств, реализующих государственную национальную политику и институтов культуры, включая Дома дружбы, где уровень этнологической и этнополитической подготовки сотрудников низок и которые все еще по инерции работают по старым шаблонам и при этом до сих пор не научились пропагандировать в должной мере исторически сложившееся единство финно-угорских народов.

Вот что написано на ресурсе «Финно-угорские библиотеки России»: «В таком бесконечном многообразии можно выделить особое культурно-информационное пространство, которое принято называть «финно-угорский мир». Этот мир объединяет **24 финно-угорских и родственных им народов**, сумевших на протяжении столетий сохранить свою самобытность, язык, традиции и обычаи предков. На современном этапе существенно активизировалось взаимодействие **финно-угров**, развивается и растет их интерес друг к другу. **Международное финно-угорское движение** стало заметным общественным явлением в Европе... Сегодня все большее число исследователей поддерживает гипотезу о том, что **носители финно-угорских языков** живут на территории Европы уже **около 10 тысячелетий**. Предположительно, в Восточной и Центральной Европе до Великого переселения народов преобладала финно-угорская речь... к финно-угорским относят 24 народа, история развития, численность и политический статус которых сильно разнятся. Финны, венгры и эстонцы составляют большинство населения

¹² Шабает Ю.П., Садохин А.П. Региональный национализм: экспертный анализ идеологии этнических движений финно-угорских народов России. М.: Директ-Медиа, 2014.

¹³ Марий Эл стала местом притяжения экспертов и исследователей финно-угорского мира. [Электронный ресурс]. URL: <https://metr12.ru/telekanal-metr/news/32545-marij-jel-stala-mestom-pritjazhenija-jekspertov-i-issledovatelej-finno-ugorskogo-mira.html> (дата обращения 20 марта 2025).

в независимых государствах – членах ЕС, их численность измеряется миллионами человек. В многонациональной (свыше 180 народов, говорящих на более чем 100 языках и диалектах) России проживают 19 из 24 финно-угорских народов.»¹⁴

В представленном материале присутствуют исторические мифы и культурные фантазии, а также очевидное искажение этнографического материала, поскольку под финно-уграми понимаются и саамы, и самодийцы, которых финно-угорскими народами назвать нельзя, а народы как единые культурно-языковые сообщества с общей идентичностью сформировались не 10 тыс. лет назад, преимущественно в XIX и даже XX столетиях, хотя процесс культурной эволюции был более долгим.

Но идея «Финно-угорского мира» родилась еще в конце XIX в. в Финляндии и активно поддерживается и сегодня на Западе, а форпостом распространения «финно-угорских идей сегодня является Эстония.

На это и ориентируются западные оппоненты, где особое место принадлежит Эстонии. Здесь действует организация «Фенно-Угрия», через которую осуществляется финансирование мероприятий как в Эстонии, так и за ее пределами по Программе родственных народов.

Согласно Программе родственных народов, финансируемой из эстонского госбюджета и осуществляемой под контролем Минобразования, Минкультуры и Министерства иностранных дел, ведётся работа «по росту национального самосознания» российских финно-угорских народов, «способствованию развитию их информационных средств на всей территории проживания народа, поддержка создания информационных сетей», а также «помощь в информировании мировой общественности о проблемах» этих народов.

Показательно, что весной 2025 г. русский город Нарва, где 95% населения составляют русские, сделали культурной столицей «Финно-угорского мира», а основные мероприятия, связанные с этим, проходят в историческом регионе Вирумаа, где проживает значительная доля русских Эстонии, причем, существенное внимание уделено не только «миру», но и пропаганде культурных традиций некой Ингрии, которой как культурной провинции никогда не существовало, но как политический проект у деятелей пост-России она присутствует. С этой же целью пропагандируются и культурные традиции води и ижоры, т.е. народов, которые в отличие от финнов, в том числе финнов на южном берегу Финского залива, неверно называемых ингерманландцами, заявляли о своем русскомыслии и исповедовали православие. Да и сами ингерманландцы, т.е. финны, которые переселились на южный берег Финского залива и никогда себя ингерманландцами не называли, – это культурная группа, сформировавшаяся и существующая на территории России, так же, как и удмурты. Вероятно, главная цель создания финно-угорской столицы и всей программы мероприятий – не просветительская и не ориентация на эстонскую аудиторию, а политическая, ориентированная на международную и, в частности, российскую аудиторию. В опубликованном перечне мероприятий ключевое событие как бы отодвинуто на задний план, но его значимость очевидна и не вызывает сомнений, что центральным мероприятием станет **«Международный форум “Финно-угорское движение: взгляд в будущее»**, который пройдет в Нарве 24-25 августа 2025 года, и, как всегда, будет использован для критики России, проводимой в РФ национальной политики.

Важно отметить, что ориентация на Вирумаа предполагает, что через эстонских русских информация будет проникать и в «финно-угорские регионы России».

Кто организует мероприятия?

¹⁴ Финно-угорский мир. Немного истории и географии. [Электронный ресурс]. URL: https://fulr.karelia.ru/Resursy/Finno-ugorskij_mir/Finno-ugorskij_mir_chto_e_to_takoe/kalejdoskop174/?ysclid=m8fu2gm7o446006647 (дата обращения 22 марта 2025).

Официально главный организатор мероприятий «финно-угорская культурная столица Нарва 2025» – Нарвский дом Ингрии — Narva Ingeri Maja, опубликовавший программу мероприятий. Но очевидно, что за спиной этой организации стоит «Фенно-Угрия» и эстонская политическая элита. Официально заявлено, что 16 октября в Нарвской ратуше пройдет конференция в рамках Дней родственных народов «Ингрия – земля, народ и культура», а 18 октября в Нарвском культурном центре Rugodiv состоится главное событие месяца родственных народов – концерт традиционной музыки. Кроме того, Фенно-Угрия в этом сезоне организует передвижные выставки в различных культурных учреждениях и школах Ида-Вирумаа (т.е. на в основном для русскоязычных школьников, которые, правда, сегодня все владеют эстонским)

Показательна афиша культурно программы, которая уже начала реализовываться и еще будет реализована в «финно-угорской культурной столице», даже выдержки из нее показывают, что эта программа ориентирована не только и не столько на эстонскую аудиторию, сколько на аудиторию за пределами Эстонии:

1.03 Официальное открытие проекта “Финно-угорская культурная столица 2025”

1.03 “Священное писание на языках финно-угорских народов” в Нарвской центральной библиотеке.

2.03 Торжественный концерт-богослужение в Нарвской Александровской церкви. **Водский народный праздник “Sihtlagoo”** и **ижорский “Liuguräevä”** в Ingeri Maja.

10.03 – 30.04 Выставка “Письменные эпосы финно-угорских народов” в школе Кохтла-Ярве. Открытие выставки 11 марта с 11:35 до 12:20. Выступит фольклорист, доцент кафедры эстонской и сравнительной фольклористики Тартуского университета Мадис Арукаск.

15.03 День водской культуры в Ingeri Maja.

19.03 в 17:00 Финно-угорский клуб Фенно-Угрии (Hõimuklubi) в Нарвской ратуше. О жителях водской общины Ида-Вирумаа расскажет историк Валло Реймаа.

22.03 – 23.03 Фестиваль этнофутуризма “Млечный путь”. Конкурс детского рисунка, выставка, мастер-классы и лекции.

29.03 День ижорской культуры в Ingeri Maja.

АПРЕЛЬ

04.04 День культуры в Нарвском Ингерийском доме. Финно-угорское языковое кафе.

05.04 Художественная выставка в рамках года финно-угорской культурной столицы и этнофутуристического фестиваля “Млечный путь” в концертном доме Йыхви (шахтерский город, где много русских).

06.04 День удмуртской культуры в Ingeri Maja.

11-12.04 Конференция, посвященная Михаэлю Агриколе – Дню финского языка в Нарвском колледже Тартуского университета.

19.04 День ингерманландского и финно-угорских народных ремёсел в Ingeri Maja.

23.04 Эстонский народный праздник Jüripäev (Юрьев день).

26.04 Спортивный день в честь Дня марийского героя (Mari Sangari päev) в Нарве.

...

АВГУСТ

02.08 Культурный вечер в Ingeri Maja. Познакомимся с водским и ижорским народным праздником “Tilia päivä”.

24–25.08 Международный форум “Финно-угорское движение: взгляд в будущее” в Нарве.

30.08 Ночь древних огней в Нарва-Йыэсуу и Тоила.

СЕНТЯБРЬ

1.09 – 31.10 Передвижная выставка “Священные природные места уральских народов” в Центральной библиотеке Йыхви. **Открытие выставки 4 сентября в 17:30.** Выступит исследователь священных мест, член правления фонда Hiite Maja Ахто Каасик.

6–7.09 Этническая ярмарка в Маарду.

13.09 День удмуртской культуры в Ingeri Maja.

20–21.09 Этноярмарка в Таллине.

27.09 Культурный вечер в Ingeri Maja.

ОКТАБРЬ

Начало октября – конец декабря — Модная выставка “Формы силы” в Нарвском художественном центре NART.

4.10 Культурный вечер в Ingeri Maja.

5.10 День Ингрии.

11.10 День культуры в Ingeri Maja. День водского флага.

16.10, 14:00–18:00 Конференция Фенно-Угрии “Ингрия – земля, народ и культура” в Нарвской ратуше. Обсуждение следов ингерманландской и финской культуры в Нарве и Ида-Вирумаа.

18.10 Концерт традиционной музыки в рамках Fenno-Ugria Hõimupäevad в Нарвском культурном центре **Rugodiv.**

25.10 День ингерманландского и финно-угорских народных ремёсел в Ingeri Maja.....»¹⁵

Очевидно, что длительная ориентация на западных «культурных родственников», которых этнические и интеллектуальные элиты «финно-угорских республик» рассматривали как образец для подражания и как культурных миссионеров, продолжает оказывать влияние как на российскую сторону, так и на некоторую часть европейских интеллектуалов, а особенно политиков и политических коммивояжеров, которые готовы использовать этнокультурные ресурсы в своих целях и не сбрасывают со счетов ресурс «Финно-угорского мира». В республиках с финно-угорским населением продолжают подыгрывать этим усилиям, прямо или косвенно.

¹⁵ Программа мероприятий столицы финно-угорской культуры Нарва 2025 года. [Электронный ресурс]. URL: <https://fennougria.ee/ru/programma-meropriyatij-stoliczy-finno-ugorskoj-kultury-narva-2025-goda-opublikovana/> (дата обращения 15 марта 2025).

Экономика, демография и социальное развитие

Республика Коми уже не один год находится в сложном социально-экономическом положении, экономического роста не фиксируется, несмотря на существенное сокращение населения, объем ВРП на душу населения не растет. Опубликованные в начале 2025 г. некоторые статистические данные только подтверждают, что стагнация в экономике и социальной сфере стала долговременным явлением. Индекс промышленного производства оказался ниже 100%.

Республика активно теряет население, и на начало 2025 г. его численность составила 714 тыс. человек, т.е. общее сокращение численности жителей год к году равняется 5,8 тыс., что означает, что население сократилось на 0,8 %, при этом в городах оно сокращается медленнее, чем на селе – на 0,6%.¹⁶

На рынке труда складывается специфическая ситуация, во многом определяемая экономическими и демографическими процессами. В республике стабильно снижается текучесть кадров и при этом сокращается количество вакансий. За последние годы ликвидировано больше ста тысяч рабочих мест. За 2024 г. предприятия уволили 63 тыс. человек, а приняли – 59,3 тыс., в течение года предприятия сократили 3,7 тыс. рабочих мест.¹⁷

Ситуация сложная как в угольной отрасли, так и в лесопереработке, которая является одной из базовых отраслей в хозяйстве республики. Примером может служить ЛПК в поселке Жешарт (расположен в районе, где велика доля коми), куда в марте текущего года выехали депутаты Госсовета для встречи с коллективом завода: «На встрече была затронута приостановка работы ряда цехов комбината, в результате которой сотрудники получают 2/3 зарплаты или находятся в оплачиваемых отпусках. По информации руководства, предприятие столкнулось с трудностями из-за санкций, дорогого сырья и логистических проблем».¹⁸

Сложности в экономике, особенно в лесной отрасли, не могут не сказываться и на росте доходов населения. За год средняя зарплата в Коми увеличилась на 10 тыс. рублей.¹⁹

Средний размер заработной платы составил в республике 87,6 тыс., т.е. за год она возросла на 12,9%, что ниже среднероссийского показателя и ниже, чем в других республиках с финно-угорским населением. Ситуация, складывающаяся на рынке труда и в сфере доходов населения, создает условия для оттока населения, особенно активной молодежи, что подтверждается и социологическими исследованиями, фиксирующими мигрантские настроения среди молодежи. Особенно сложная ситуация складывается в северных промышленных городах – Воркуте, Инте, Печоре. Это «русский север» республики – так его маркируют сами жители северных городов. Но в последние десятилетия промышленный север становится все более «русским»: так, в Воркуте доля коми в населении снизилась с 1,5% в 1990-х гг. до 0,7%, по данным Всероссийской

¹⁶ Население Коми продолжает сокращаться: Комистат опубликовал данные/. Март 2025. [Электронный ресурс]. URL: <https://news-komi.ru/news/naselenie-komi-prodolzhaet-sokrashatsya-komistat-opublikoval-dannye/?ysclid=m8l9r32xf321080768> (дата обращения 9 марта 2025).

¹⁷ ЭКОНОМИКА. За год предприятия и организации Коми сократили штаты на 3,7 тысячи работников. [Электронный ресурс]. [Электронный ресурс]. URL: <https://m.ok.ru/group/52206252196071/topic/157294086121703?ysclid=m8la479le4308153720> (дата обращения 12 марта 2025).

¹⁸ Власти Коми ведут переговоры с инвесторами для возрождения Жешартского ЛПК. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.bnkom.ru/data/news/182705/> (дата обращения 15 марта 2025).

¹⁹ За год средняя зарплата в Коми увеличилась на 10 тысяч рублей. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.bnkom.ru/data/news/182135/> (дата обращения 18 марта 2025).

переписи населения-2020, в Инте – с 12% до 10% (здесь оседают в основном представители самой северной группы коми – коми-ижемцы), в Печоре – с 14% до 7,7%, в Ухте – с 12% до 4,1%. Президент РФ В.Путин уже давал поручение разработать мастер-план развития Воркуты и Инты, и это было сделано, но позитивных сдвигов в этих городах не происходило.

27 марта 2025 года Владимир Путин выступил на пленарном заседании VI Международного арктического форума в Мурманске «Арктика – территория диалога», где обозначил приоритетные задачи развития арктических территорий. Он, в частности сказал: «Думать о развитии Северной железной дороги нужно уже сейчас, сегодня. Какие возможности это открывает? Регионы Сибири, Урала, северо-запада России получают прямой выход на север, к арктическим портам, что позволит разгрузить Транссиб и эффективно использовать морские перевозки. Кроме того, новые точки выхода в Арктику появятся у коридора «Север – Юг», который связывает нас с государствами Центральной Азии и Персидского залива», – отметил Владимир Путин.

Президент поручил Правительству России с участием «Росатома», «ВЭБ», профильной комиссии Госсовета до 1 августа 2025 года утвердить финансово-экономическую и организационную модель развития Трансарктического транспортного коридора.

Владимир Путин также объявил, что в ближайшие годы в рамках профильного национального проекта будет модернизировано 16 аэродромов Арктической зоны, в том числе, в Воркуте.

Вопросам развития Арктической зоны и Арктического транспортного коридора было посвящено совещание, которое президент провел перед пленарным заседанием форума. В совещании принял участие врио главы Коми Ростислав Гольдштейн. «Президент России не раз подчеркивал: «Арктика – это будущее нашей страны». Сегодня мы закладываем фундамент этого будущего, и Воркута становится не периферией, а авангардом технологического и социально-экономического прорыва России в XXI веке», — процитировала руководителя региона пресс-служба главы Коми.²⁰

Политические процессы

В начале осени 2024 г. указом Президента России врио губернатора республики был назначен Ростислав Гольдштейн. Он достаточно долгое время проработал в Коми, был депутатом республиканского парламента, хорошо знает ситуацию в республике. Его предшественники Гапликов и Уйба рассматривались многими жителями как временщики, плохо понимающие специфику республики, а Уйба запомнился серией скандалов, которые существенно подорвали его авторитет. Оба предшественника не смогли хоть сколько-нибудь заметно изменить ситуацию в республике, особенно в депрессивных северных городах – Воркуте, Инте, а также Печоре, хотя было прямое указание Президента России разработать программы развития этих моногородов, но ситуация в них не меняется, а только усугубляется. Поэтому наследство новому Главе РК досталось тяжелое, и требуются огромные организационные усилия для того, что начался последовательный процесс оздоровления экономики и социальной сферы. Но, конечно, в первую очередь необходимо сформировать эффективную команду управленцев, хотя в повестке дня и полное обновление политической элиты республики.

С осени началось формирование нового состава правительства. Этот процесс шел достаточно сложно, но 20 февраля 2025 года депутаты Госсовета утвердили кандидатуру

²⁰ Модернизация СЖД на территории Коми позволит повысить логистическую устойчивость Трансарктического коридора, заявил Ростислав Гольдштейн. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.bnkomi.ru/data/news/182926/> (дата обращения 18 марта 2025).

председателя правительства А.Ф. Братыненко. Тем не менее, говорить о завершении процесса говорить еще рано, поскольку отдельные перестановки и изменения в структуре еще происходят.

Но помимо высшего звена управления регионом необходимо перестраивать работу и всех управленческих звеньев – это диктуется ситуацией в республике. С этой целью 4 марта 2025 года в Коми прошёл **первый в истории региона масштабный форум муниципальных образований «Гордость. Уверенность. Победа»** под руководством врио главы республики Ростислава Гольдштейна. Его участниками стали более 150 представителей органов местного самоуправления Коми, которые, как отмечалось местными СМИ, учились по-новому взаимодействовать с обществом.

Более того. Все еще актуальна и проблема полного обновления политической элиты республики, которая стала актуальной после Гайзергейта, т.е. после того, как были осуждены два бывших главы и оба коми – Вячеслав Гайзер и Владимир Торлопов, последний правда, отделался условным сроком.

Собственно, об этом Р. Гольдштейн и сказал на форуме: «Ростислав Гольдштейн назвал объявленный в регионе Год героев Коми: «Республика Коми богата героями: от защитников Отечества до передовиков труда, от первопроходцев освоения Севера до современных лидеров в науке, культуре, спорте. Мы гордимся ими! Наша задача – сделать так, чтобы каждый житель от Воркуты до Прилузья знал имена героев своей малой Родины».

Особое внимание, отметил Ростислав Гольдштейн, необходимо уделить укреплению кадрового потенциала муниципальной власти: привлекать к муниципальной службе ветеранов СВО и молодёжь. Первые прошли серьёзные испытания, у них чёткие жизненные приоритеты и ценности, вторые лучше чувствуют запросы своего поколения, быстрее реагируют на изменения в обществе. «За молодыми – будущее и наша уверенность в завтрашнем дне», – подчеркнул Ростислав Гольдштейн.

Руководитель региона призвал глав муниципалитетов ориентироваться на людей с активной гражданской позицией: «В республике очень много талантливых, трудолюбивых, инициативных людей. Работа власти должна опираться, прежде всего, на них. Только так мы сможем добиться победы по всем направлениям. Уверен, гордясь республикой, объединяя усилия, опираясь на людей, мы сможем достичь большего. Наша главная цель – сильная и процветающая Республика Коми», – резюмировал Ростислав Гольдштейн».²¹

Главный посыл форума – нужно смотреть на работу глазами простых людей. Об этом сообщил врио Главы Коми Ростислав Гольдштейн.²²

Но уже сейчас ситуация в регионе усугубляется реальным и очень ощутимым кадровым голодом, прежде всего, в здравоохранении и образовании, но он уже ощущается и в системе внутренних дел и даже на политическом уровне. Например, на праймериз «Единой России», которые были объявлены в марте 2025 года, первоначально заявилось 50 человек (к концу марта количество заявок выросло, но сколько из них будет зарегистрировано 14 апреля 2025 года, когда начнется регистрация, не ясно). Учитывая, что предварительное голосование будет только по четырём позициям (кампаниям), можно примерно посчитать, сколько должно быть кандидатов. Так как это внутрипартийные выборы, то кандидатов должно быть минимум два человека на место. Воркута – 24 мандата, значит 48 кандидатов. Ухта – 25 мандатов, значит, 50 кандидатов. Сыктывкар – 30 мандатов, значит, 60 кандидатов. Госсовет – 30 мандатов,

²¹ «Гордость. Уверенность. Победа»: под руководством Ростислава Гольдштейна в Коми состоялся первый в истории региона масштабный форум муниципальных образований. [Электронный ресурс]. URL: <https://rkomi.ru/news/4186?ysclid=m8lcby2ecq103477889> (дата обращения 19 марта 2025).

²² В Сыктывкаре состоялся масштабный форум муниципальных образований. [Электронный ресурс]. URL: https://vk.com/wall-203363251_18581?ysclid=m8lbqpk41j425889293 (дата обращения 22 марта 2025).

значит, 60 кандидатов. То есть на праймериз должно быть минимум 218 человек. Более двухсот человек только от одной партии. Где набрать столько не просто участников, а государственно мыслящих людей?

Примером тому, что хороших кадров управленцев в республике сегодня не хватает, является ситуация с поисками кандидата на пост главы Сыктывдинского района – одного из важных сельских районов республики. Реального кандидата на пост главы Сыктывдинского района до сих пор не найдено.

Национальная политика

Принципиальных изменений в региональной модели государственной национальной политики и практике ее реализации после смены руководства не произошло. В **перечне направлений работы Министерства до сих пор не значится «организация работы по пропаганде исторически сформировавшегося единства российских народов и гражданское единение представителей всех национальностей, проживающих в Республике Коми», «Организация мероприятий по укреплению общероссийской идентичности, пропаганде идеи российской гражданской нации»**. Для того чтобы это произошло (а необходимость такая есть), надо соответствующим образом подготовить кадры республиканского министерства национальной политики. Хотя определенные изменения уже намечаются. В частности, на сайте Миннаца размещена информация о том, что министр «в прямом эфире» (вопросы и ответы были заранее подготовлены, но, конечно, готовится к серьезному общению с аудиторией и надо заранее) ответил на вопросы телезрителей. Распечатка вопросов и ответов на сайте министерства присутствует.²³

Эфир с участием министра национальной политики Республики Коми состоялся 19 марта 2025 года. Трансляция также велась в сообществах «Республика Коми», «Миннац Республики Коми», «Юрган» и «ЦУР Коми» в социальной сети «ВКонтакте».

В ходе прямой линии Р. Носков ответил на вопросы, которые поступили через Общественные приемные Главы Республики Коми, а также в социальных сетях.

Министр рассказал о проектах по развитию коми языка и коми культуры, работе возглавляемого им ведомства с молодежью, мероприятиях религиозной тематики, поддержке этнокультурных инициатив, деятельности Дома дружбы народов.

Много вопросов касалось проблем изучения коми языка, были вопросы о том, какие национальные праздники в городах и районах будут отмечаться в 2025 г., где можно купить одежду с коми орнаментом, как Миннац поддерживает традиционные ремесла коми, планируется ли поставить памятник коми писателю Жакову. И был вопрос о том, как ведется работа по предотвращению «кризисных ситуаций в сфере межнациональных отношений» Здесь министр сослался на систему мониторинга, которая в республике функционирует плохо, от организации которых давно оттеснили местных этнополитологов. Стоит заметить, что **ни модель мониторинга, ни его результаты на сайте министерства не присутствуют**, а потому специалистам трудно оценить, как ведется этнополитический мониторинг, как осуществляется его аналитическая подготовка, анализ полученных данных и является ли мониторинг реальным инструментом региональной национальной политики. Прежде выходили отдельные информационные выпуски (буклеты) по итогам мониторинга и их сначала почему-то поручили делать демографам из Института социально-экономических и энергетических проблем Севера Коми научного центра УрО РАН, затем, наконец, доверили на пару лет профессионалам-этнологам из Института языка, литературы и истории Коми НЦ, а потом под влиянием деятелей из «Коми войтыр» и близким к нему людям решили отобрать проведение мониторинга у профессионалов.

²³ Роман Носков в прямом эфире телеканала «Юрган» ответил на вопросы жителей Республики Коми. [Электронный ресурс]. URL: <https://minnats.rkomi.ru/news> (дата обращения 25 марта 2025).

Надо заметить, что и ныне влияние «Коми войтыр» на деятельность государственного института велико, и его представители являются чуть ли не главными экспертами по национальной политике, хотя ни этнологов, ни политологов, ни социологов, ни правоведов среди них нет, и уровень их профессиональной подготовки в указанной сфере явно низок. Но из-за их влияния все попытки наладить серьезную аналитическую работу в рамках Министерства с помощью квалифицированных этнологов и политологов (а равно и социологов) оказывались неудачными.

Министр также указал, что «в Республике Коми сохраняется высокий уровень межэтнического доверия. Так, по данным социологического опроса, проведенного по заказу Министерства национальной политики Республики Коми в октябре 2024 года, доля опрошенных, положительно оценивших состояния межнациональных отношений, – 97,1 %; доля опрошенных, отметивших отсутствие напряженности в отношениях между местным населением и приезжими, – 76,5 %».²⁴ Эти данные очень сомнительны. Цифры близкие к 100% у любого профессионального социолога вызовут обоснованные сомнения, поскольку не могут все поголовно одобрять какое-то явление или ситуацию.

Почему организаторы опроса сразу везде не поставили все 100%, т.е. полное одобрение деятельности местных органов власти по оптимизации межнациональных отношений в республике?

Почему в Сети появляются материалы серьезных журналистов под названием «Как Республику Коми довели до этнократии?» или «Власть и язык; этнократический проект в Республике Коми», с которыми можно легко ознакомиться в Сети.

Регулярно в интернет-пространство вбрасываются идеи об отделении Коми от России (о которых «эксперты», проводящие «мониторинг», должны знать). **Из интернет-ресурсов, которые созданы деятелями пост-России, именно ресурс KomiDaily в конце 2024 г. был заблокирован первым.** А, кроме того, данные опросов, проведенных, в том числе, и в Коми среди молодежи, дают совершенно иные результаты, которые согласуются и с результатами по другим регионам, где проживают прибалтийско-финские народы, пермские и волжские финны.²⁵ Эти результаты показывают, что ситуация в сфере межнациональных отношений в целом позитивная, но неоднозначная и определенные риски здесь существуют. **Если использовать сомнительных «социологов» (!), то всегда можно получить заказной результат и не увидеть реальных проблем.** Главная из этих проблем – это качественная пропаганда идеи российской нации, о чем сказано в «Стратегии государственной национальной политики Российской Федерации на период до 2025 года», это укрепление общероссийской идентичности, укрепление гражданского согласия в республике. Это то, о чем говорил Президент РФ еще в 2012 г.²⁶, и что уже много лет должно быть в повестке дня у Министерства национальной политики Республики Коми. К сожалению, в республике давно сложилась традиция ориентироваться на помощь не вполне компетентных в сфере этнополитики, социологии, политологии специалистов.

А потому реальные проблемы не замечают, как тот факт, что даже из Основного Закона РК изгнано положение о многонациональном характере республиканского социума.

В качестве позитивного примера работы в этом направлении министр ссылаясь на мероприятие «Мы – россияне», которое уже несколько лет почему-то именуют в Коми этнофорумом. Это должен быть гражданский форум и именоваться как «Гражданский форум», а если он маркируется как узкоэтническое мероприятие, то он не может быть гражданским по своей сути, ибо россияне – это граждане Российской Федерации, а не

²⁴ Там же.

²⁵ Молодежь в политическом и культурном пространстве республик с финно-угорским населением: позиции, настроения, риски. М.: РГГУ, 2021.

²⁶ Владимир Путин. Россия: национальный вопрос. [Электронный ресурс]. URL: <http://komitet2-4.km.duma.gov.ru/Publikacii-i-vystupleniya/item/57848/?ysclid=m8mfd8v16d520031255> (дата обращения 26 марта 2025).

представители культурно-языковых сообществ. А самое главное, что подобная трактовка свидетельствует о том, что сотрудники министерства, включая ее руководство, элементарно не понимают, что такое *этничность* и *гражданство*, и каковы различия между указанными понятиями (а это азы национальной политики), т.е. уровень их теоретической подготовки вызывает вполне обоснованные опасения, так же, как и уровень квалификации привлекаемых министерством «экспертов».

Сама по себе идея о прямых эфирах министра кажется очень позитивной. Но желательно, чтобы это был именно прямой эфир, а не заранее подготовленные вопросы и ответы. К тому же, нельзя перегружать передачу огромным количеством вопросов и ответов. В данном случае имели место 26 вопросов и столько же весьма развернутых ответов, видимо, тщательно подготовленных сотрудниками министерства. Простому слушателю все это воспринять и осмыслить очень сложно, а новый Глава республики как раз и призывает ориентироваться на интересы простых людей. Диалог со зрителями должен носить тематически акцентированный характер и касаться, к примеру, обсуждения вопроса о том, почему в столице Коми нет памятника дружбы народов, которые есть и в Ижевске, и в Саранске, т.е. в столицах других «Финно-угорских республик», или вопроса о том, почему в республике не проводятся форумы народов республики для демонстрации ее культурного многообразия.

Министр также принял участие в разговоре с учащимися гуманитарно-педагогического колледжа (17 марта 2025 года), где готовят учителей для национальных школ. К сожалению, запись этого разговора на сайте Министерства также не представлена, поэтому можно сослаться только на краткое резюме, которое там помещено: «На уроке говорили о важности событий Крымской весны, вспоминали об истории Крыма как части единого Российского государства. С интересом учащиеся обсуждали лагерь «Артек», который ежегодно объединяет на своей площадке молодёжь из России и зарубежных стран. «В ходе беседы студентки поделились, что очень хотели бы побывать в «Артеке», поскольку там их ждут множество увлекательных активностей, новые друзья и тёплые воспоминания на всю жизнь. Спасибо будущим педагогам за увлекательную встречу!» – прокомментировал министр Роман Носков.²⁷

Отметим, что «Разговоры о важном» с участием руководителей органов власти Республики Коми проводятся по поручению врио Главы региона Ростислава Гольдштейна.²⁸

Поскольку запись беседы не приведена на сайте, постольку трудно оценить, как министр, не получивший должной этнополитической подготовки, смог растолковать учащимся сложный и длительный процесс самоопределения Крыма. Для освещения таких тем надо привлекать профессионалов, но в практике деятельности управленческих структур республики, как замечено выше, это пока не принято.

Стоит заметить, что в национальных республиках тема сохранения и изучения языков титульных этнических групп является весьма актуальной, и потому ее нередко преподносят как ядро региональных моделей этнополитики, хотя этим ядром является работа по обеспечению национального единства, укреплению общероссийской идентичности и оптимизации межэтнических отношений.

Но в уже упомянутом прямом эфире министр особо отметил следующее: «Через программу обучения (*коми языку* – *авт.*) прошли более 1300 человек. Министр

²⁷ Министр национальной политики Республики Коми провёл «Разговоры о важном» в Сыктывкарском гуманитарно-педагогическом колледже. [Электронный ресурс]. URL: <https://minnats.rkomi.ru/> (дата обращения 12 марта 2025).

²⁸ Министр национальной политики Республики Коми провёл «Разговоры о важном» в Сыктывкарском гуманитарно-педагогическом колледже [Электронный ресурс]. URL: https://minnats.rkomi.ru/ministr_nacionalnoy_politiki_respubliki_komi_provel_razgovory_o_vajnom_v_syktyvkar_skom_gumanitarno_pedagogicheskom_kolledje (дата обращения 27 марта 2025).

национальной политики Коми Роман Носков на прямой линии ЦУР 19 марта 2025 года напомнил, что в республике проводятся курсы по обучению коми языку, ведомство вместе с Домом дружбы народов ведет эту работу с 2005 года. Ранее была одна группа, набор проходил раз в год. Сейчас – уже восемь, которые собирают дважды в год, добавились уровни — начинающие и продолжающие. – Приходят не только те, кто по собственной инициативе решил изучить коми язык, но и те, кто напрямую связан сегодня с большим количеством посетителей. Это специалисты многофункциональных центров, сотрудники полиции, сотрудники социальных служб, — пояснил министр. У слушателей есть возможность изучать язык очно на занятиях и онлайн. С 2024-го запустили программу «30 шагов по изучению коми языка». Любой человек может зайти на портал коми.кыв и попробовать пройти ее. С 2025-го совместно с Сыктывкарским госуниверситетом, Академией госслужбы и Домом дружбы ведомство запускает проект «Крылатая лодка». Он направлен на изучение работы переводчика с коми языка. Она позволит слушателям изучить систему перевода и отточить навыки».²⁹

Заметим, что Роман Носков – бывший руководитель администрации муниципального района «Сысольский» – одного из сельских районов республики с высокой долей коми населения, он сам родился в местном райцентре. До этого был на хозяйственных должностях, затем занимался частным предпринимательством, был государственным служащим, т.е. соответствующей подготовки у него нет, как и у многих сотрудников министерства, что означает, что для эффективной деятельности министерства надо привлекать хороших экспертов, но этого не делается.

Если продолжить характеризовать информационную политику Министерства, то стоит заметить, что пропаганда исторически сложившегося культурного многообразия Республики Коми и ее информационное обеспечение министерством осуществляются крайне неудовлетворительно. Справочник «Многонациональная Республика Коми»³⁰ был подготовлен по инициативе политологов Сыктывкарского университета и этнологов ИЯЛИ Коми НЦ УрО РАН и издан при поддержке спонсоров, а министерство в этом важном деле совсем не участвовало. То же самое можно сказать и о не менее важном учебном пособии, предназначенном для государственных служащих и изданным годом ранее.³¹

Ныне назрела необходимость подготовки нового справочника о многонациональной природе республиканского общества, причем ориентированного на широкую публику, для чего, вероятно, надо сделать его интерактивным. Но поставит ли себе задачу подготовки подобного справочника указанное министерство и привлечет ли для этой работы действительно квалифицированных специалистов сказать трудно. Есть очень большие сомнения в этом. **Как и в некоторых других республиках с финно-угорским населением (но не всех), гражданский поворот в деятельности Министерства национальной политики Коми не произошел,** хотя стоит отметить, что министерство ведет разнообразную и весьма активную деятельность по пропаганде национальных культур, но в первую очередь культуры коми, хотя территория республики всегда была поликультурной, и все культуры должны рассматриваться как равнозначные, равновеликие, что диктуется базовыми принципами Конституции Российской Федерации, где уже в преамбуле сказано: «Мы, многонациональный народ Российской Федерации, соединенные общей судьбой на своей земле, утверждая права и свободы человека, гражданский мир и согласие, сохраняя исторически сложившееся государственное единство, исходя из

²⁹ Курсы коми языка заинтересовали сотрудников МФЦ и полицейских. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.bnkom.ru/data/news/182600/> (дата обращения 17 марта 2025).

³⁰ Многонациональная Республика Коми. Сыктывкар: «Полиграф-сервис, 2009.

³¹ Полиэтническое сообщество в Республике Коми: пути и механизмы формирования межэтнического согласия, укрепления культуры толерантности и гражданской солидарности. Уч. пособие. Сыктывкар: ГОУ ВПО «Сыктывкарский государственный университет», 2008.

общепризнанных принципов равноправия и самоопределения народов, чья память предков, передавших нам любовь и уважение к Отечеству, веру в добро и справедливость...»³²

Если соотнести эти принципиально важные определения с характером деятельности Министерства национальной политики Республики Коми в предыдущие годы и в первом квартале 2025 г., то станет очевиден дефицит гражданственности и политики исторической памяти в его деятельности.

Очевидно, что в деятельности Министерства национальной политики Республики Коми и в практике реализации государственной национальной политики в республике нужны серьезные коррективы, которые связаны с корректировкой направлений работы министерства, усилением гражданской направленности все региональной модели этнополитики, проведении более качественной информационной политики и особенно с совершенствованием пропаганды культурного многообразия Коми и его исторической обусловленности, серьезного изменения в работе по укреплению общероссийской идентичности и пропаганде идеи российской гражданской нации – многонационального народа Российской Федерации.

³² Конституция Российской Федерации" (принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020). [Электронный ресурс]. URL: https://pru.zdrav.mosreg.ru/media/files/Конституция%20Российской%20Федерации_20240221.pdf (дата обращения 27 марта 2025).

Согласно данным Министерства экономики, торговли и предпринимательства Республики Мордовия, социально-экономическая ситуация в республике в 2024 году характеризовалась положительной динамикой промышленного производства, оборота розничной торговли и объема платных услуг, реальной и номинальной начисленной заработной платы.

Так, индекс промышленного производства составил 108,7 %. С другой стороны, объем производства продукции сельского хозяйства всех сельхозпроизводителей (сельхозорганизации, крестьянские (фермерские) хозяйства, население) в январе – ноябре 2024 г. в действующих ценах, по предварительной оценке, составил 109 047,0 млн рублей и уменьшился в сопоставимой оценке по сравнению с соответствующим периодом предыдущего года на 6,8%.³³ Объем работ, выполненных в сфере строительства, в Мордовии в ноябре 2024 г. составил 3 516,0 млн рублей, или 137,2% (в сопоставимых ценах) к уровню соответствующего периода предыдущего года, в январе – ноябре 2024 г. – 30522,3 млн рублей, или 108,3%.³⁴

Номинальная начисленная среднемесячная заработная плата работников организаций, включая субъекты малого предпринимательства, в январе – августе 2024 года (по оперативным данным Мордовиястата) составила 54 457,5 рубля с темпом роста к соответствующему периоду 2023 года 121,6%.³⁵

На рынке труда РМ численность официально зарегистрированных безработных составила (по состоянию на 1 октября 2024 года) 1,6 тыс. чел. Соответственно, уровень регистрируемой безработицы составил 0,4%.

Положительную динамику демонстрирует потребительский рынок. Более чем на 7% вырос оборот розничной торговли, оптовой торговли – свыше 16%.³⁶

Определенных успехов в 2024 году достигла внешняя торговля РМ: «В текущем году наметились рекордные с 2015 года показатели. Общий внешнеторговый оборот Мордовии за первое полугодие 2024 года по сравнению с аналогичным периодом прошлого года вырос в два раза и составил 282 миллиона долларов. Увеличение экспорта превысило 158%, а импорт вырос в 2,7 раза. Успехи во многом связаны с реализацией национального проекта «Международная кооперация и экспорт», инициированного Президентом России Владимиром Путиным». ³⁷ Основными торговыми партнёрами Республики Мордовия являются Китай, Казахстан, Кыргызстан, Беларусь. В структуре экспорта и импорта на ведущих позициях находятся оборудование и транспортные средства.

Значительное место экономическому развитию региона было отведено в ежегодном послании Главы республики А. Здунова Государственному собранию РМ. В частности, Глава республики также отметил положительную динамику в экономике, поскольку благодаря загрузке предприятий растёт валовой региональный продукт: в 2024 году

³³ Социально-экономическое положение Республики Мордовия. Январь - ноябрь 2024 года. № 1(11). Саранск, 2024. С. 5, 9.

³⁴ Там же. С. 13.

³⁵ Информация о социально-экономическом развитии Республики Мордовия в январе – сентябре 2024 года // Министерство экономики, торговли и предпринимательства Республики Мордовия. Официальный сайт. [Электронный ресурс]. URL: <https://mineco.e-mordovia.ru/directions-of-activity/socio-economic/> (дата обращения 12 марта 2025).

³⁶ Послание Главы Республики Мордовия: итоги уходящего года и стратегия дальнейшего развития // Известия Мордовии. 15 ноября 2024 [Электронный ресурс]. URL: <https://izvmor.ru/novosti/obshchestvo/poslanie-glavy-mordovii-gossobraniyu-rm-2025/> (дата обращения 14 марта 2025).

³⁷ Успехи внешней торговли. Реализация нацпроектов в Мордовии // Столица С. 29 октября 2024. С. 30.

экономика РМ выросла на 4%. индекс промышленного производства вырос почти на 10% – Мордовия находится в пятерке лидеров среди регионов ПФО. Динамично развивается малый и средний бизнес. В 2024 году в Мордовии создана особая экономическая зона. О готовности разместить свои производства на бывших площадях завода «Лисма» заявили уже 5 промышленных резидентов. Они инвестируют в проекты около 7 млрд рублей и создадут 900 новых рабочих мест. Особое внимание в своем послании Глава республики уделил исполнению государственного оборонного заказа, указав, что только за восемь месяцев 2024 года он вырос почти на 70%: «Благодаря поддержке Президента Российской Федерации Владимира Владимировича Путина мы приступили к созданию завода по производству оптоволокна. Этот стратегически значимый для всей страны проект направлен на обеспечение технологического суверенитета. В этом (2024 – А. М.) году мы привлекли на эти цели 2 млрд. рублей. Задача Правительства – в течение следующих двух лет обеспечить полное финансирование проекта, привлечь федеральные средства и ввести завод в эксплуатацию».³⁸

Как известно, провал попыток западных союзников киевского режима изолировать Россию на международной арене стал очевидным на фоне масштабного расширения торгово-экономического сотрудничества РФ со странами мирового большинства. Эта тенденция проявляется во всех Субъектах Федерации, в том числе в Мордовии, о чём, в частности, сказал в своем ежегодном послании А. Здунов: «За последнее время мы существенно расширили внешнеэкономическую повестку. Укрепили взаимодействие с Беларусью, Китаем, Азербайджаном, Казахстаном, Киргизией, Объединенными Арабскими Эмиратами, Катаром и рядом других стран. В этом году объем внешней торговли достиг максимального значения за последние десять лет. Особое внимание уделяем дружбе с Республикой Беларусь. Задача Правительства – обеспечить реализацию всех договоренностей. Необходимо продолжить совместные проекты с компаниями «Амкадор», «МАЗ» и «МТЗ», расширить номенклатуру поставок промышленной продукции наших предприятий под нужды крупных компаний Республики Беларусь. Госкомтрансу совместно с администрацией города учитывать в работе по обновлению автомобильного и троллейбусного парка предложения «МАЗа» и «Белкоммунмаша».³⁹

Еще одним ключевым партнером во внешнеэкономической деятельности РМ стал Китай, на долю которого приходится почти треть товарооборота республики. Причем, растет не только импорт, но и экспорт продукции: за первое полугодие 2024 г. объем поставок Республики Мордовия в Китай увеличился в четыре раза.⁴⁰

По словам Главы РМ, агропромышленный комплекс республики уже более десяти лет подряд демонстрирует убедительный рост. В 2024 году удалось собрать почти 1,5 млн тонн зерна при лучшей урожайности в ПФО. Собрано более 1 млн тонн сахарной свёклы, обеспечены необходимые запасы для производства сахара. Мордовия удерживает лидирующие позиции по производству основных видов продукции. Сейчас в АПК реализуется 13 крупных инвестпроектов общей стоимостью 30 млрд руб. Более 200 млн рублей в текущем году направлено на поддержку малых форм хозяйствования. Развитие данного сектора необходимо продолжить, прежде всего, через грантовые программы, в том числе, по новым направлениям. Среди них – гранты начинающим кооперативам, субсидии личным подсобным хозяйствам на выращивание картофеля и овощей. Среди ключевых приоритетов Глава РМ указал повышение качества жизни на селе. По программе «Комплексное развитие сельских территорий» и другим федеральным программам в этом

³⁸ Послание Главы Республики Мордовия: итоги уходящего года и стратегия дальнейшего развития // Известия Мордовии. 15 ноября 2024. [Электронный ресурс]. URL: <https://izvmor.ru/novosti/obshchestvo/poslanie-glavy-mordovii-gossobraniyu-rm-2025/> (дата обращения 17 марта 2025).

³⁹ Там же.

⁴⁰ Там же.

году ведется беспрецедентное строительство: в общей сложности 55 объектов с объемом финансирования свыше 2,2 млрд. руб.⁴¹

Кроме того, Глава РМ констатировал улучшение финансовой ситуации в республике: «Благодаря поддержке Президента Российской Федерации Владимира Владимировича Путина мы повышаем качество управления в сфере финансов. Впервые за последнее десятилетие Минфин России признал надлежащим управление региональными финансами в Мордовии. Теперь собственные доходы уже превышают долговую нагрузку. За последние 4 года доходная база республиканского бюджета увеличилась в 1,7 раза, или более чем на 17 млрд рублей. Наша общая задача – сохранить достигнутые темпы роста, обеспечить для этого источники финансирования. Это необходимо для бесперебойного решения социальных задач и поддержки СВО. В следующем году ставлю задачу продолжить снижение госдолга, включая коммерческие кредиты. Поручаю Правительству организовать системную работу по списанию госдолга, в соответствии с возможностями, которые предоставил нам наш Президент».⁴²

Глава РМ обратил внимание на неординарную ситуацию, сложившуюся в сфере занятости населения республики: «Мы традиционно боролись с безработицей, активно создавали новые рабочие места. Сейчас ситуация значительно изменилась. Предприятия испытывают острейшую нехватку кадров за последние 25 лет. С другой стороны, мы имеем дело с самым низким уровнем безработицы за последние пять лет. Это общая тенденция по всей стране, идет мощнейшая конкуренция за кадры и специалистов. Уже сейчас в республике количество вакансий в пять раз превышает количество официально зарегистрированных безработных. Работодатели готовы достойно платить, самостоятельно воспитывать специалистов, вкладываться в инфраструктуру среднеспециальных учебных заведений. Отдельные предприятия решают задачу за счет повышения производительности труда, мощной роботизации, привлекают для этого средства банков и федеральных институтов развития. Конечно, не обходится без привлечения иностранной рабочей силы. Эти решения эффективны, но они носят временный, оперативный характер. Нам вместе предстоит выработать долгосрочный стратегический подход к подготовке и целевому обучению кадров, закреплению их на рабочем месте, поддержке как опытных, так и молодых специалистов, их профессионального роста и социальных гарантий. В республике наметилась тенденция опережающего роста зарплаты на ряде предприятий промышленности и АПК. Полагаю, что этот опыт может быть использован для возвращения земляков, уехавших работать вахтовым методом и переезда специалистов с семьями из других регионов».⁴³

Динамика демографического развития

На январь 2024 года численность населения в Мордовии составляла 766 720 чел. Уменьшение по сравнению с предыдущим периодом составило 4 366 чел.⁴⁴ На январь 2025 года население РМ составило 758 390 чел., то есть уменьшение по сравнению с предыдущим периодом составило 8 330 чел.⁴⁵

Основной демографической проблемой Мордовии является отток трудоспособного населения в регионы с более высоким уровнем доходов и более высоким уровнем жизни, прежде всего – в столичный мегаполис. Эта тенденция, возникшая еще в советские годы и усилившаяся в 1990-е гг., сохраняется до настоящего времени.

⁴¹ Там же.

⁴² Там же.

⁴³ Там же.

⁴⁴ GOGOV – о главном в России без политики. Сайт: <https://gogov.ru/population-ru/mrd>. (дата обращения 19 марта 2025).

⁴⁵ Там же.

Ярким примером мобилизации общественного сознания являются торжества, посвященные 95-й годовщине Мордовской автономии. 10 января 1930 года постановлением Президиума Всероссийского центрального исполнительного комитета Мордовский округ был преобразован в Мордовскую автономную область, с предоставлением ей всех прав, установленных советским законодательством для автономных областей, входивших в состав РСФСР.

Центральным событием данных торжеств стало мероприятие «Мордовия! Тобой я живу», прошедшее 31 января 2025 года в Республиканском дворце культуры. Мероприятие представляло собой театрализованный спектакль с участием деятелей культуры и искусства, ведущих творческих коллективов Мордовской государственной филармонии и актеров государственных театров Мордовии. Среди гостей торжеств были Председатель Совета Федерации В. Матвиенко, полномочный представитель Президента Российской Федерации в Приволжском федеральном округе И. Комаров, руководитель фракции партии «Единая Россия» в Государственной Думе России В. Васильев, директор департамента информации и печати Министерства иностранных дел РФ М. Захарова, губернатор Пензенской области О. Мельниченко. Специальная военная операция была сквозной темой данного мероприятия: о ней говорили высокие гости, её образ был представлен в концертной программе, а среди приглашенных зрителей было много ветеранов СВО.⁴⁶

Среди других мероприятий, приуроченных к указанному юбилею, следует отметить всероссийскую научно-практическую конференцию «Мордовская государственность: этапы становления и развития» (на базе НИИ гуманитарных наук при Правительстве РМ)⁴⁷; выставку «95-летие Мордовской автономии в событиях и лицах» (Мемориальный музей г. Саранска).⁴⁸

Конфессиональная жизнь Мордовии традиционно отличается стабильностью и относительным спокойствием.

Так, примером продолжающегося православно-исламского межкультурного диалога стало расширенное заседание коллегии Министерства культуры, национальной политики и архивного дела РМ, прошедшее 4 марта 2025 г. на организационной площадке Национального исследовательского Мордовского государственного университета. Тематика совещания была сформулирована как «Культурная политика Республики Мордовия в условиях глобальных вызовов». Состав участников совещания был достаточно широк; в том числе были приглашены представители Мордовской митрополии РПЦ и Духовного управления мусульман Республики Мордовия (ДУМ РМ). В частности, с приветственным словом выступили митрополит Саранский и Мордовский Зиновий (Корзинкин) и муфтий, председатель ДУМ РМ Раиль Хазрат Асаинов. Оба религиозных лидера отметили конструктивное и продуктивное сотрудничество Мордовской митрополии

⁴⁶ 95-летие со дня основания Мордовской автономии // Столица С. 18 февраля 2025. - С.47; В Мордовии широко отметили 95-летие автономии // Info RM. Региональное информационное агентство. [Электронный ресурс]. URL: <https://info-rm.com/lenta/culture/v-mordovii-shiroko-otmetili-95-letie-avtonomii/> (дата обращения 22 марта 2025).

⁴⁷ В Саранске состоялась Всероссийская научная конференция, посвящённая годовщине мордовской государственности // Российское военно-историческое общество. Сайт. [Электронный ресурс]. URL: <https://rvio.histrf.ru/13/news/v-saranske-sostoyalas-vserossiyskaya-nauchnaya-konferenciya-posvyashennaya-istorii-mordovskoj-gosudarstvennosti> (дата обращения 11.03.2025); 95-летие со дня образования Мордовской автономии // Столица С. 14 января 2025. С. 52.

⁴⁸ Выставка «95-летие Мордовской автономии в событиях и лицах» // Культура.РФ. Сайт [Электронный ресурс]. URL: <https://www.culture.ru/events/5200461/vystavka-95-letie-mordovskoi-avtonomii-v-sobytiyakh-i-licakh> (дата обращения 24 марта 2025).

и указанного республиканского муфтията, особенно в области духовно-нравственного просвещения. Р. Асаинов также обратил внимание на актуальность прозвучавшего на совещании выступления председателя республиканской Ассоциации ветеранов СВО А. Беляйкина, который, словами муфтия, «сделал основной акцент на том, что молодежи нужно приводить исторические примеры мирного и добрососедского совместного проживания народов нашей республики – людей разных вероисповеданий. Александр Беляйкин и участник СВО Георгий Бабаджанов регулярно проводят патриотические беседы для нашей мусульманской молодежи, принимают участие в мероприятиях ДУМ РМ». Кроме того, министр культуры, национальной политики и архивного дела С. Баулина, открывая данное заседание, объявила об открытии в канун празднования 80-летия Великой Победы памятника героям СВО на площади Победы в Саранске.⁴⁹

*Переоформатирование региональных политических элит,
делегирование в их состав участников СВО. Региональная поддержка СВО*

Республика также активно включилась в президентскую программу «Время героев». Есть хорошие примеры вовлечения участников СВО в общественные проекты, воспитательную работу с молодым поколением, их участия в уроках мужества, линейках, работы в школьных инженерных кружках и центрах беспилотной авиации. Всё это, по мнению Главы республики, является огромным вкладом в военно-патриотическое воспитание и сохранение наших традиционных ценностей.

Общей тенденцией для сегодняшнего российского общества в масштабах всей страны стал процесс формирования новой элиты, в том числе управленческой, из числа участников и ветеранов СВО.

В Республике Мордовия примером данной тенденции является назначение исполняющим обязанности главы Краснослободского района ветеран СВО И. Волков, который как участник кадровой президентской программы «Время героев» приступил к работе 28 января 2025 года. И. Волков имеет 20 лет выслуги в правоохранительных органах, участвовал в боевых действиях на Северном Кавказе и на Украине, работал на муниципальной службе и в республиканском филиале государственного фонда «Защитники Отечества». В качестве своих первоочередных задач на посту руководителя муниципального района он назвал успешную реализацию национальных проектов, улучшение благосостояния жителей, оказание помощи участникам СВО и их семьям.⁵⁰

В целом, под руководством Главы Республики Мордовия А. Здунова реализуется ряд мер, связанных с новыми реалиями страны. Прежде всего, это адаптация экономики республики к потребностям фронта: налажено производство бронежилетов, спальных мешков, термобелья, с осени 2023 года началось производство беспилотных летательных аппаратов, которые стали играть столь важную роль в текущих боевых действиях.⁵¹

⁴⁹ Состоялось расширенное заседание коллегии Министерства культуры, национальной политики и архивного дела Республики Мордовия // Министерство культуры, национальной политики и архивного дела Республики Мордовия. Сайт [Электронный ресурс]. URL: <https://mktrm.ru/news/2284> (дата обращения: 12 марта 2025); Межрелигиозный диалог развивается в Мордовии // Ислам в Мордовии. Информационно-аналитический портал мусульман Республики Мордовия [Электронный ресурс]. URL: <https://islam-rm.com/fullnew.php?id=1453> (дата обращения: 12 марта 2025).

⁵⁰ Смирнова Е. Фронтовик Иван Волков возглавил Краснослободский район // Столица С. 4 февраля 2025. С. 64-65.

⁵¹ В Мордовии начали производство беспилотников. Материал от 6 сентября 2023 // Официальный портал органов государственной власти Республики Мордовия [Электронный ресурс]. URL: <https://www.e-mordovia.ru/glava-rm/novosti/v-mordovii-nachali-proizvodstvo-bespilotnikov-jfuiv/> (дата обращения 19 марта 2025).

В связи с реалиями Специальной военной операции, вопросы поддержания общественного порядка и защиты государственных институтов, экономической инфраструктуры на территории Республики Мордовия резко актуализировались и сегодня носят характер прямого противодействия реальной подрывной деятельности в российском тылу. Отдельные сюжеты, связанные с экстремистской деятельностью, проявились в РМ и в рассматриваемый период.

В феврале 2025 г. за создание экстремистской организации «Кирдийюр» (примерный перевод с эрзянского «Держатель корней/Основодержатель») в федеральный розыск были объявлены А. Болькин, проживающий на Украине, принимавший участие в боевых действиях на стороне ВСУ и позиционирующий себя как «инязор» («князь») эрзянского народа; а также В. Ромашкин и А. Рангаев. Три других участника организации «Кирдийюр» – А. Ромашкин, Б. Ерюшов, П. Гаврилов согласились сотрудничать со следствием и дали показания на бывшего редактора газеты «Эрзянь мастор» («Земля/страна эрзян») Е. Четвергова, в отношении которого 17 февраля текущего года началось судебное разбирательство в Октябрьском суде г. Саранска. Лидеры и активисты «Кирдийюр» трактуют данную организацию как «общественный институт национальных представительных органов эрзянского народа в изгнании», который, по их мнению, в будущем станет организационной и идеологической основой создания в Поволжье «государства Эрзянь Мастор». По замыслу Болькина и его соратников, это «государство» будет включать в себя «совет старейшин» («атянь эзем») как руководящий орган во главе с «инязором», а также «национальный суд» («видекуро») и «парламент» («промкс»), состоящий из представителей «эрзянских политических партий». Помимо собственно Мордовии Болькин планирует включить в состав своего государства территории Пензенской, Ульяновской, Нижегородской, Рязанской областей как «исконные территории проживания эрзя». Для мокшан будет выделена некая автономная республика. Преподавание будет вестись только на эрзянском. Православие будет запрещено, официальными станут дохристианские верования в пантеон божеств во главе с верховным богом Инешкепазом. «Экономическая программа» предводителя «Кирдийюра» отличается обезоруживающей простотой: «страна эрзян» будет процветать за счет продажи за границу древесины, зерна, цемента и сахарного песка. В итоге правоохранительные органы возбудили уголовное дело, касающееся организации экстремистского сообщества. Оперативниками ФСБ, региональных МВД и Росгвардии были раскрыты активисты организации как в Мордовии, так и в других регионах РФ.⁵²

Сотрудниками УФСБ по Республике Мордовия в рассматриваемый период была также пресечена преступная деятельность сторонника неонацистских идей. Им оказался уроженец Ставропольского края М. Борботько, отбывающий наказание за производство и сбыт наркотиков в исправительной колонии на территории РМ. Как установило следствие, в 2023–2024 гг. он в условиях исправительного учреждения публично пропагандировал и оправдывал нацизм: демонстрировал нацистскую символику, высказывал одобрение геноцида в годы Второй мировой войны, в том числе массовым убийствам людей в концлагерях. 27 января 2025 г. Верховным судом республики М. Борботько был приговорен, с учётом предыдущих судимостей, к 6 годам в колонии особого режима по обвинению в реабилитации нацизма.⁵³

Еще один пример создания экстремистской ячейки в исправительном учреждении на территории Мордовии также стал известен общественности в январе 2025 г. Еще в марте

⁵² Зарубин П. «Царь» Александр Болькин и его «свита» Виталий Ромашкин и Александр Рангаев объявлены в федеральный розыск // Столица С. 4 марта 2025. С. 20-21.

⁵³ Ярцев В. «За реабилитацию нацизма...». Не имеющий паспорта уроженец Ставрополя приговорен в Саранске к 6 «особым» годам за оправдание фашистских зверств // Столица С. 4 февраля 2025. С. 8.

2023 г. уроженец г. Сочи Н. Чилая, отбывающий наказание в одной из колоний на территории республики, создал ячейку движения «А.У.Е.» («Арестантский уклад един»). Он и его сторонники открыто пропагандировали неуважение к российским законам, держали «общак», саботировали работу, совершали акты вандализма. Как следствие, 15 января 2025 г. Zubovo-Polyanskiy районный суд приговорил Н. Чилая к 6 годам и 1 месяцу особого режима за «организацию деятельности экстремистской организации».⁵⁴

Примером серьезного отношения республиканских властей к возросшей (в связи с действиями Киевского режима) террористической угрозы стал выездной семинар по антитеррористической защищённости культовых учреждений, который состоялся 10 марта 2025 г. в Саранске на базе Иоанно-Богословского Макаровского мужского монастыря Саранской и Мордовской епархии Мордовской митрополии по инициативе Министерства культуры, национальной политики и архивного дела РМ и при координации Антитеррористической комиссии в РМ. В центре внимания оказались вопросы, связанные с категорированием объектов (территорий) религиозных организаций и реализацией перечней мероприятий по обеспечению их антитеррористической защищённости, определяемых в зависимости от категории. В ходе семинара, участие в котором в качестве спикера принял заместитель министра, начальник отдела по работе с некоммерческими организациями Министерства культуры, национальной политики и архивного дела Республики Мордовия А. Сявкаев, состоялся открытый диалог. Священнослужители активно задавали вопросы, касающиеся антитеррористической защищённости. Так, благочинным и настоятелям приходов Саранской и Мордовской епархии, а также представителям органов местного самоуправления разъяснены требования к антитеррористической защищённости объектов (территорий) религиозных организаций, особенности определения категории опасности объектов, сроки и специфика инженерно-технического оснащения объектов религиозного культа системами безопасности. Подчёркнута необходимость принятия превентивных мер, особенно в период подготовки и проведения религиозных мероприятий. Кроме того, участникам семинара разъяснили важность своевременного информирования правоохранительных органов о признаках подготовки террористического акта, экстремистских акций, актов вандализма, попытках распространения среди верующих материалов, содержащих экстремистскую или иную деструктивную идеологию.

В региональном социуме Мордовии, как и во всём российском обществе и всех без исключения российских регионах, сохраняется психологическое напряжение, связанное с тревогой людей по поводу хода военных действий. В значительной степени это – тревога за родных и близких, поскольку многие жители республики воевали или в настоящее время воюют на фронтах СВО как контрактники, добровольцы, мобилизованные.

В то же время заметно возросли оптимистические настроения, обусловленные известными событиями и геополитическими процессами первого квартала 2025 года – сменой внешнеполитического курса в отношении российско-украинского конфликта, декларируемой администрацией президента США Д. Трампа (ярким проявлением которой стало позорное изгнание президента Украины В. Зеленского из Овального кабинета Белого дома за его скандальное поведение), а также успехами Российской армии на всех фронтах, в том числе (в марте) в Курской области.

В целом, Республика Мордовия представляет собой пример долговременной стабильности межэтнических отношений и бесконфликтности, и новые реалии страны, связанные с СВО, не изменили эту ситуацию.

⁵⁴ С учетом позиции прокуратуры осужденному за убийство человека отказано в условно-досрочном освобождении. [Электронный ресурс]. URL: https://epp.genproc.gov.ru/ru/web/proc_13/mass-media/news?item=101901946 (дата обращения 10.03.2025).

Начало 2025 г. характеризовалось продолжением преобразований, начатых в предшествующем году и ранее. В частности, на развитие экономики региона положительное влияние оказала реализация мероприятий индивидуальной программы социально экономического развития Республики Марий Эл на 2020 – 2024 годы, а также реализация региональных проектов. Задачами индивидуальной программы являлись решения ключевых социально значимых проблем развития Республики Марий Эл. В 2023 году в рамках индивидуальной программы создано 268 новых рабочих мест, привлечено внебюджетных инвестиций на общую сумму 2,1 млрд рублей, введено в эксплуатацию 3 объекта капитального строительства. В 2024 году индивидуальной программой были созданы новые рабочие места, привлечены внебюджетные инвестиции. По итогам 2024 года по всем основным показателям социально экономического развития Республики Марий Эл отмечаются положительные тенденции.

В республике происходят процессы объединения всех населенных пунктов некоторых районов в единые муниципальные округа. Подобные преобразования уже произошли в ряде районов Марий Эл, а процесс объединения муниципальных образований идет по всей России около 10 лет.

В частности, недавно прошли общественные обсуждения возможности объединения в Новоторъяльском районе. «Предложенная реорганизация предполагает отказ от двухуровневой системы управления в пользу более централизованной структуры. Основным преимуществом такого объединения называется финансовая оптимизация – сокращение административных расходов и направление сэкономленных средств на решение практических задач района. Кроме того, создание единого центра принятия решений должно повысить эффективность управления. Главными причинами для таких изменений эксперты называют недостаток финансирования на местах и нехватку квалифицированных специалистов. В случае реорганизации на местах будут работать территориальные органы администрации муниципального округа, которые сохранят большинство функций нынешних сельских администраций»⁵⁵.

С 23 сентября 2022 г. Юрий Зайцев официально вступил в должность Главы Республики Марий Эл, до этого регион возглавлял Александр Евстифеев.

В 2024 году в правительстве Марий Эл были структурные изменения, в частности:

- Указом Главы Республики Марий Эл Ю.В. Зайцева № 212 от 11 октября 2024 года – будет образовано Министерство внутренней политики Республики Марий Эл, которому будут переданы полномочия от Министерства внутренней политики, развития местного самоуправления и юстиции Республики Марий Эл полномочия в сфере государственного управления по вопросам внутренней политики;
- Министерству промышленности, экономического развития и торговли Республики Марий Эл будут переданы полномочия Министерства спорта и туризма Республики Марий Эл в области туризма в Республике Марий Эл;
- Министерство внутренней политики, развития местного самоуправления и юстиции Республики Марий Эл переименуют в Министерство юстиции и развития местного самоуправления Республики Марий Эл;
- Министерство спорта и туризма Республики Марий Эл переименуют в Министерство спорта Республики Марий Эл;

⁵⁵ Вчера в Новоторъяльском районе состоялись общественные обсуждения возможности объединения всех населенных пунктов района в единый Новоторъяльский муниципальный округ. [Электронный ресурс]. URL: https://vk.com/wall-42491497_24060 (дата обращения 12.03.2025).

- в состав Правительства Республики Марий Эл введут одну государственную должность Республики Марий Эл Первого заместителя
 - Председателя Правительства Республики Марий Эл за счет упразднения двух государственных должностей Республики Марий Эл Заместителя Председателя Правительства Республики Марий Эл;
- и другие изменения.⁵⁶

Стратегия экономического развития Республики Марий Эл меняется в зависимости от социально-экономической и политической ориентации государства на конкретном этапе развития.

Социально-экономическое состояние региона определяется как объективными (макроэкономические условия, положение региона в общественном разделении труда, отраслевая структура, географическое положение, природные ресурсы), так и субъективными факторами, и в первую очередь — методами регионального управления.

Оценка социально-экономического развития Республики Марий Эл позволила выделить позитивные факторы (сильные стороны), которые можно эффективно использовать для поступательного социального и экономического развития республики:

- промышленный комплекс, обладающий высокими технологиями, высокий интеллектуальный и кадровый потенциал
- наличие вузовской науки;
- развитая инфраструктура переработки лесной и сельскохозяйственной продукции, обеспеченная экологически чистым сырьем и трудовыми ресурсами;
- наличие свободных производственных площадей;
- благоприятное географическое положение республики, наличие автодорог федерального значения, проходящих по территории республики, наличие транзитной трубопроводной и транспортной сети, судоходных путей по рекам Волге и Ветлуге
- стабильная общественно-политическая ситуация.

Наиболее полное использование этих преимуществ во многом зависит от реализации следующих важнейших условий

- стабильность экономического роста России, повышение ее кредитного рейтинга
- политическая стабильность в государстве
- формирование эффективной нормативной правовой базы в части налогового, таможенного, внешнеэкономического, имущественного, земельного и муниципального и природоохранного законодательства;
- развитие процессов сотрудничества в рамках Приволжского федерального округа.

Негативно влияют на процесс развития республики следующие основные факторы:

- ограниченная собственная сырьевая база;
- негативные тенденции в демографических и миграционных процессах;
- дисбаланс развития территорий.

В 2024 году в Республике Марий Эл были отмечены положительные тенденции в развитии промышленности и экономики.

Власти Марий Эл прогнозируют ежегодный рост валового регионального продукта (ВРП) на 2% до 2025 года за счет развития ключевых отраслей экономики и увеличения поставок продукции в страны Азиатско-Тихоокеанского региона.

Отмечается, что в структуре ВРП региона промышленность составляет 30%, сельское хозяйство – 18%. В республике работают 22 предприятия оборонно-промышленного комплекса, доля которых составляет 20% в общем объеме промышленной продукции.

⁵⁶ В правительстве Марий Эл грядут структурные изменения. [Электронный ресурс]. URL: <http://www.vpgazeta.ru/article/142269> (дата обращения 12.03.2025).

«Промышленность республики имеет многоотраслевой характер. Предприятиями выпускается 965 видов продукции. Сегодня республика является российским лидером по производству некоторых видов продукции – торгово-холодильного оборудования, хроматографов, электроустановочных изделий. В республике выпускается 45-50% от всего производимого в России торгово-холодильного оборудования, 35% – электроустановочных изделий», – пояснили ТАСС в пресс-службе.⁵⁷

Таблица 1

Объем и динамика валового регионального продукта⁵⁸

	2020	2021	2022
Валовой региональный продукт (в основных ценах), млн руб.	197948,7	226451,5	261992,8
Индекс физического объема валового регионального продукта (в постоянных ценах), в процентах к предыдущему году	97,4	100,2	99,7
Валовой региональный продукт на душу населения, руб.	292229,1	333964,7	388519,7

Объём отгруженной промышленной продукции составил 227,1 млрд рублей, что на 1,5% больше по сравнению с аналогичным периодом 2023 года.

Наиболее значительный рост наблюдается в производстве:

- лекарственных средств — в 2 раза;
- автотранспортных средств, прицепов и полуприцепов — на 18,6%;
- готовых металлических изделий — на 12,8%;
- прочей неметаллической минеральной продукции — на 10,6%;
- химических веществ и продуктов — на 9,9%;
- машин и оборудования — на 9,6%;
- электрического оборудования — на 6,3%;
- бумаги и бумажных изделий — на 6,2%;
- кожи и изделий из неё — на 2,9%.

Эти данные подчеркивают укрепление промышленного сектора региона и его разнообразие, констатируют в Минэкономразвития региона.

На странице правительства РМЭ в социальной сети «ВКонтакте» заместитель министра промышленности, экономического развития и торговли Марий Эл Михаил Полубарьев отметил, что в целях стимулирования производства промышленной продукции и поддержки инвестиционных проектов продолжена реализация комплексных мер поддержки бизнеса.

В частности, региональным Фондом развития промышленности в 2024 году на реализацию инвестиционных проектов выдан 21 льготный займ на сумму 342,1 млн рублей. В рамках данных проектов создано 98 новых рабочих мест. Кроме того, в 2024 году для реализации 13 инвестиционных проектов предоставлены субсидии в размере 9 млн рублей.

По словам Михаила Полубарьева, положительной динамики удалось достигнуть и в агропромышленном комплексе. Продукции сельского хозяйства произведено на сумму

⁵⁷ В Марий Эл прогнозируют ежегодный рост ВРП до 2025 года на уровне 2%. [Электронный ресурс]. URL: <https://tass.ru/ekonomika/17117959> (дата обращения 22.02.2025).

⁵⁸ Республика Марий Эл в цифрах: Крат. стат. Сборник. Йошкар-Ола: Маристат, 2024. С. 102.

почти 63 млрд рублей. Это почти на 5% больше, чем в прошлом году. Производство яиц увеличилось на 28,1%, овощей – на 6,6 %, мяса – на 5,4 %, молока – на 4,8 %.⁵⁹

Стабильное производство продукции сельского хозяйства будет обеспечено за счет реализации инвестиционных проектов предприятиями: акционерное общество племзавод «Шойбулакский», закрытое акционерное общество Племязавод «Семеновский», общество ограниченной ответственностью «Птицефабрика Акашевская», сельскохозяйственный производственный кооператив «Звениговский», общество с ограниченной ответственностью сельскохозяйственное предприятие «Лукоз», общество с ограниченной ответственностью «Сельскохозяйственное предприятие «Онар», общество с ограниченной ответственностью «Казанское» и других. В рамках реализации индивидуальной программы будет осуществляться стимулирование производства сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия (возмещение части затрат, финансовое обеспечение на условиях софинансирования развития молочного скотоводства, семеноводства и переработки сельскохозяйственной продукции). На эти цели в 2023 – 2024 годах будет направлено 544,4 млн. рублей бюджетных средств.⁶⁰

Министр сельского хозяйства и продовольствия Андрей Кондратенко в беседе с Главой региона Юрием Зайцевым отметил, что 22 млн рублей из регионального бюджета в этом году получают сельхозтоваропроизводители в виде субсидий, предназначенных для возмещения части затрат, связанных с приобретением жилья для работников. По госпрограмме «Комплексное развитие сельских территорий» в этом году выделяется больше 241 млн рублей для реализации семи проектов благоустройства. В их числе – освещение дорог в населенных пунктах Медведевского и Звениговского районов, ремонт тротуаров в сернурском селе Казанское, ремонт фасада здания администрации в медведевском селе Нурма и строительство дорог в Советском и Волжском районах.⁶¹

На потребительском рынке оборот розничной торговли за 2024 год составил 158,9 млрд рублей, что на 9 % больше, чем в 2023 году. Согласно прогнозу, потребительский спрос населения обеспечит сохранение темпов роста оборота розничной торговли в 2025 году на уровне 103,5 %. Таким образом, Марий Эл демонстрирует позитивные тенденции в социально-экономическом развитии. Индекс промышленного производства по сравнению с 2023 годом вырос на 6,2%.

Центр экономических исследований «РИА Рейтинг» предложил очередной материал, отражающий социально-экономическую ситуацию в регионах. В рейтинге по уровню безработицы республика находится в первой половине списка из 85 регионов, на 38-м месте.⁶²

Социальное самочувствие

Согласно данным социологического исследования, проведенного в республике осенью 2024 года, жители республики удовлетворены своей жизнью в целом: об этом высказалось более 60% респондентов. Отметили недостаточную удовлетворенность уровнем материального благополучия в совокупности около 43% респондентов частично или полностью удовлетворены уровнем материального благополучия своей семьи более 54% респондентов (Табл. 2). Более 61% респондентов оценили свое материальное положение на среднем уровне, около четверти считают, что их

⁵⁹ Правительство Республики Марий Эл// <https://vk.com/govrme> (дата обращения 10 марта 2025 г.).

⁶⁰ В Марий Эл подвели промежуточные итоги социально-экономического развития региона. [Электронный ресурс]. URL: <http://runews24.ru> (дата обращения 19.10.2024).

⁶¹ Новая мера господдержки сельхозтоваропроизводителей заработала в Марий Эл // Волжская правда 5 марта 2025. [Электронный ресурс]. URL: <http://www.vpgazeta.ru/article/143978> (дата обращения 22.03.2025).

⁶² В рейтинге РФ по безработице Марий Эл заняла 38-е место / МК Йошкар-Ола. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.mk-mari.ru/economics/2025/03/10/v-reytinge-rf-po-bezrabotice-mariy-el-zanyala-38e->

материальное положение ниже среднего уровня. Чуть менее 5% респондентов отметили свое материальное положение выше среднего, а 4,4% респондентов считали себя бедными.

Таблица 2

Ответ на вопрос: «Удовлетворены ли Вы в настоящее время своей жизнью и уровнем материального благосостояния семьи?»

	Не удовлетворен(а)	Скорее не удовлетворен(а)	Скорее удовлетворен(а)	Полностью удовлетворен(а)	Затрудняюсь ответить	Не ответили
Уровнем материального благосостояния своей семьи	11,7	31,4	44,0	10,4	1,7	0,8
Своей жизнью в целом	2,9	13,3	60,3	16,8	6,2	0,5

Оценивая условия своей жизни в целом за последний год, большая часть респондентов высказала мнение, что особых изменений в жизни их семьи не произошло. Пятая часть респондентов отметила ухудшение, а 12% высказалась, что жизнь стала лучше (Табл. 3).

Таблица 3

Ответ на вопрос: «Лично для Вас и Вашей семьи условия жизни за последний год ухудшились или улучшились, или не изменились?»

Ухудшились	19,9
Улучшились	12,0
Не изменились	62,3
Другой ответ	0,4
Затрудняюсь ответить	4,9
Не ответили	0,5

Динамика демографического/этнодемографического развития

Демографические показатели в республике соответствуют общероссийской тенденции. Население республики сокращается и становится более урбанизированным (Табл. 4).

Таблица 4

Численность населения

Годы	Все население, тыс. человек	в том числе		В общей численности населения, процентов	
		городское	сельское	городское	сельское
2019	680,4	453,4	227,0	66,6	33,4
2020	679,4	455,5	223,9	67,0	33,0
2021	675,3	455,6	219,7	67,5	32,5

2022	676,4	463,4	213,0	68,5	31,5
2023	672,3	462,6	209,7	68,8	31,2
2024	669,9	463,1	206,8	69,1	30,9

Происходит постепенное старение населения. Из общей численности населения моложе трудоспособного возраста на 1 января 2023 г составили 131 433 чел., трудоспособного – 370 125 чел., старше трудоспособного 170 763 чел. Естественная убыль населения республики из года в год увеличивается (Табл. 5).

Структура населения республики в последние десятилетия претерпела заметные изменения, которые в первую очередь связаны с сокращением доли молодежи в составе республиканского социума в целом, сопровождавшееся заметным снижением численности молодежи в сельской местности и повышения ее численности в городах республики. Этот процесс был спровоцирован вполне объективными причинами, связанными с индустриализацией и урбанизацией, изменениями в образе жизни.

Таблица 5

Естественное движение населения (человек)

Годы	Родившиеся	Умершие	Естественная убыль (-)
2018	7392	8646	-1254
2019	6683	8177	-1494
2020	6642	9781	-3139
2021	6391	11228	-4837
2022	5687	8626	-2939
2023	5404	8399	-2995

Так, по данным СМИ, в г. Йошкар-Оле естественная убыль населения в 2024 году выросла на 14%. В городе Йошкар-Оле (Марий Эл) за январь-декабрь 2024 года число родившихся детей составило 2 046 (за аналогичный период 2023 года – 2224), умерло 2 965 чел. (за аналогичный период 2023 года – 3 030). Естественная убыль населения выросла с –806 до –919. Основные причины смерти в республике – болезни системы кровообращения, новообразования несчастных случаев, отравлений и травм, болезней органов пищеварения, болезни органов дыхания.⁶³

В настоящее время при изучении семьи исследователи видят назревание общего кризиса института традиционной семьи. Но, тем не менее, семейные ценности остаются одними из важнейших в системе ценностей современного человека. Консерватизм, традиционализм присущий семейным отношениям позволил данному институту не просто просуществовать на протяжении большей части человеческой истории, но и сохранить до сегодняшнего дня основные элементы и ценности семейного образа жизни. Это продемонстрировали наши социологические исследования, проведенные среди студенческой молодежи республики в 2022 году.

По результатам нашего исследования основная часть опрошенных студентов считает, что семья – это основа всего, без поддержки семьи (родителей, родственников) жить сложно (69,6%). Чуть более 17% респондентов выбрали вариант «Семья нужна для удовлетворения первичных потребностей человека (в общении, во взаимопомощи, в продолжении рода, в любви и т.д.)». Для незначительного числа респондентов семья

⁶³ В Йошкар-Оле естественная убыль населения в 2024 году выросла на 14% [Электронный ресурс]. URL: <http://www.vpgazeta.ru/article/143986> (дата обращения 10 марта 2025 г.)

и семейные ценности не привлекательны (3,2%), столько же респондентов считают, что человек вполне может прожить без семьи (Табл. 6).

Таблица 6

Ответ на вопрос: «Что для вас значит семья?»

Семья – это основа всего, без поддержки семьи (родителей, родственников) жить сложно	69,6
Семья нужна для удовлетворения первичных потребностей человека (в общении, во взаимопомощи, в продолжении рода, в любви и т.д.)	17,3
Я думаю, что человек вполне может прожить и без семьи	3,2
Сегодня семья и семейные отношения становятся все менее привлекательными	3,2
Другое	0,6
Затрудняюсь ответить	6,1

В будущем планируют создать семью около 68% респондентов, 18,6% не думали об этом, чуть менее 4% ответили, что не собираются создавать семью, 2,3% выбрали вариант ответа другое (Табл. 7).

Таблица 7

Ответ на вопрос: «Собираетесь ли Вы создавать свою семью?»

Да	67,9
Я об этом еще не думал	18,6
Нет	3,8
Другое	2,3
Затрудняюсь ответить	7,4

Репродуктивные установки студентов высоки, около 67% респондентов собираются в будущем быть родителями, чуть более 15% пока еще не думали об этом, категорически не хотят иметь детей чуть более 6% респондентов. Более 10% затрудняются ответить на данный вопрос (Табл. 8).

Таблица 8

Ответ на вопрос: «Собираетесь ли Вы в будущем иметь детей?»

Да	66,7
Я об этом еще не думал	15,4
Нет	6,1
Другое	1,2
Затрудняюсь ответить	10,6

В качестве вывода хотелось бы отметить, что семейные традиции в республике сохраняются, на это указывает внушительный процент респондентов, желающих в будущем создать прочную семью. Демографические установки молодежи оптимистичны, но не приведут в будущем к большим демографическим показателям, т.к. имеют тенденцию на малодетность. С другой стороны, институт семьи подвергается значительной коррозии – это и частые разводы, брошенные дети, беспорядочные сексуальные добрачные связи молодежи, слабый контроль родителей за добрачным воспитанием детей, отрицательный

пример совместной жизни самих родителей отсутствие в школах и вузах специального предмета обучающего и подготавливающего подростка к будущей семейной жизни. Все эти и многие другие причины постепенного ослабления института семьи в целом по России и в частности в республике. Опираясь на данные официальной статистики, нужно отметить, что количество заключённых браков в республике сокращается, а количество разводов увеличивается (Табл. 9).

Таблица 9

Браки и разводы

Годы	Число		На 1000 человек	
	браков	разводов	браков	разводов
2019	3550	2400	5,2	3,5
2020	2648	2294	3,9	3,4
2021	3102	2495	4,6	3,7
2022	3569	2661	5,3	3,9
2023	3318	2688	4,9	4,0

Согласно официальной статистике, прибывшие в республику составили 2019 году 24 160 чел., в 2023 г. прибывшие в республику составили 19 774 чел. За аналогичный период выбывшие из республики в 2019 г. составили 23 629 чел., а в 2023 году 19 246 чел. Миграционный прирост в период с 2019 по 2023 г. колеблется в пределах от 531 до 1091 чел. Если смотреть регионы, из которых идет миграционный поток, то это те регионы, которые находятся в пределах России, а также внутрирегиональная миграция. Численность международной миграции составила за 2019 г. 2 935 чел., за 2023 г. – 2 638 чел. (Табл. 10)

По данным Министерства внутренних дел по Республике Марий Эл, на миграционном учете состоит 5 407 иностранных граждан, что на 4,8 % меньше по сравнению с аналогичной датой прошлого года.

Основное количество прибывших в республику иностранных граждан составляют граждане Узбекистана (24,2 %), Индии (20,5 %), Республики Таджикистан (16,6 %), Азербайджана (5,5 %), Туркмении (7,3 %). Большинство из них прибывает в республику с целью учебы или работы.⁶⁴

Таблица 10

Миграционные процессы

Миграция – всего/год	2019	2020	2021	2022	2023
прибывшие	24160	20957	20969	20336	19774
выбывшие	23629	21852	20009	21427	19246
миграционный прирост (+), снижение (-)	+531	-895	+960	-1091	+528

По данным исследования, проведенного МарНИИЯЛИ осенью 2024 года, основная масса респондентов не сталкивается с мигрантами ежедневно в своей повседневной жизни.

⁶⁴ Новости сайта Главы Республики Марий Эл. [Электронный ресурс]. URL: <https://mar-el.gov.ru/glava/news/yuriy-zaytsev-provel-zasedanie-pravitelstvennoy-ko-17-12-2024/> (дата обращения 07.03.2025).

Характеризуя свое отношение к мигрантам, прибывшим из других регионов России 21% респондентов, высказались положительно, около 40% скорее положительно, около четверти высказались скорее отрицательно и отрицательно.

Отношение к мигрантам из стран дальнего и ближнего зарубежья более негативное. Лишь около четверти респондентов относятся к ним положительно и скорее положительно, более 54% относится скорее отрицательно и отрицательно (Табл. 11).

Среди проблем, которые по мнению респондентов могут причинить мигранты, наиболее часто встречаемые: мигранты не соблюдают нормы и правила поведения, принятые у местного населения (36,3%); мигранты занимают рабочие места (25,7%); мигранты проявляют неуважение к традициям местного населения (23,4%); они малоквалифицированы, выполняют работу, не имея компетенции и опыта (17%)

Таблица 11

Ответ на вопрос: «Как Вы относитесь к мигрантам, приезжающим в нашу республику?»

Категория мигрантов	Положительно	Скорее положительно, чем отрицательно	Скорее отрицательно, чем положительно	Отрицательно	Затрудняюсь ответить
Из других регионов России	21,0	37,9	17,6	6,4	17,1
Из стран дальнего зарубежья	7,5	18,6	33,7	21,1	19,1
Из стран ближнего зарубежья	5,5	17,0	38,5	18,3	20,7

При постановке вопроса о протестных движениях против иностранных мигрантов мнение большинства респондентов выражено в неподдержке таких пикетов и акции об этом высказалось более 61%. Отметили готовность поддержать акции против иностранных мигрантов чуть более 14%, а четверть респондентов затруднились ответить на данный вопрос.

Для большинства населения основным источником информации о мигрантах являются СМИ, интернет и поэтому необходимо освящать данную тему не только сводками криминального характера, но также информировать общество о культуре, традициях представителей различных этнических и конфессиональных сообществ, приезжающих на учебу, работу в нашу страну. В частности, должны быть разработаны меры, способствующие социокультурной адаптации мигрантов к условиям жизни в Российской Федерации и разных ее регионов. Также необходимы профилактические мероприятия по воспитанию правильных установок жителей республики, особенно в молодежной среде, в вопросах толерантности к мигрантам. Актуальными являются систематические социологические мониторинги, направленные на исследование межнациональных отношений в регионе, для прогнозирования их развития и предупреждения конфликтных ситуаций.

С февраля 2025 г. не все иностранцы смогут оформить брак в Марий Эл, так как изменились требования при регистрации браков с гражданами из других стран. По информации Министерства юстиции Республики Марий Эл, иностранцы, желающие заключить брак в РФ, будут проверяться на предмет нахождения в реестре контролируемых лиц. Эти проверки будут проводиться как при подаче заявления на заключение брака, так и непосредственно в день регистрации.

При наличии информации о включении иностранного гражданина в этот реестр в регистрации брака ему будет отказано.

В прошлом году в Марий Эл было заключено более 50 браков с иностранцами. Местные мужчины сочетались браком с невестами из Азербайджана, Таджикистана, Туркменистана, Узбекистана, Киргизии, Беларуси, Японии. В качестве женихов выступали граждане как ближнего, так и дальнего зарубежья, стран Европы и Балтии. Местные девушки выходили замуж за жителей Таджикистана, Узбекистана, Казахстана, Египта, Германии, Литвы и других.⁶⁵

По данным МВД по Республике Марий Эл, в 2024 году на территории Республики Марий Эл проведено 4 оперативно-профилактических мероприятия: «Мигрант», «Иностранец», «Нелегал-2024» (II этапа). В период проведения мероприятий выявлено более 200 нарушений правил въезда, выезда, транзитного проезда и пребывания (проживания) иностранных граждан на территории Российской Федерации. За незаконное привлечение к трудовой деятельности в Российской Федерации иностранных граждан более 20 работодателей привлечены к административной ответственности. Принято более 50 решений об административном выдворении и 3 – о депортации иностранных граждан за пределы Российской Федерации.⁶⁶

Сотрудниками Управления по вопросам миграции МВД по Республике Марий Эл во взаимодействии с руководством учебного заведения были проведены профилактические мероприятия со студентами ФГБОУ ВО «Марийский государственный университет». Студентам разъяснены основные требования миграционного законодательства, правовое положение иностранных граждан в Российской Федерации. До иностранных студентов доведена информация по изменениям в федеральном законодательстве, вступившим в силу с 05.02.2025 года.⁶⁷

Важные политические события

11 марта 2025 г. в Йошкар–Оле открыли Ситуационный центр главы Марий Эл. Он станет ключевым инструментом для оперативного анализа данных и принятия управленческих решений в социально-экономической, общественно-политической и других сферах. Это современная информационно-аналитическая система, интегрированная с федеральными информационными ресурсами, а также системами управления нацпроектами. При этом это один из первых ситуационных центров в стране, обладающий такой масштабной интеграцией.⁶⁸

После начала Специальной военной операции органы власти республики частные лица, республики принимают активное участие по оказанию поддержке бойцам, находящимся в зоне боевых действий, а также новым территориям, вошедшим в состав России. Грузы уходят систематически, гуманитарная помощь формируется, исходя из потребностей военнослужащих.

⁶⁵ Мари Медиа – Новости Йошкар-Олы и Марий Эл [Электронный ресурс]. URL: <https://www.marimedia.ru/news/society/item/188446/> (дата обращения 11 марта 2025 г.).

⁶⁶ Статистические сведения по миграционной ситуации. Аналитическая справка о результатах деятельности подразделений по вопросам миграции территориальных органов МВД России на районном уровне, подчиненных МВД по Республике Марий Эл за 2024 год. [Электронный ресурс]. URL: <https://12.мвд.рф/Dejatelnost/statistika-i-analitika/statisticheskie-svedeniya-po-migratsionnoy-situatsii>.

⁶⁷ В Республике Марий Эл сотрудники Управления по вопросам миграции проводят профилактические беседы с иностранными студентами. [Электронный ресурс]. URL: https://news.rambler.ru/community/54365521/?utm_content=news_media&utm_medium=read_more&utm_source=copylinkhttps://news.rambler.ru/community/54365521-v-respublike-mariy-el-sotrudniki-upravleniya-po-voprosam-migratsii-provodyat-profilakticheskie-besedy-s-inostrannymi-studentami/ (дата обращения 11 марта 2025 г.).

⁶⁸ В Йошкар-Оле открыли ситуационный центр Главы Марий Эл [Электронный ресурс]. URL: <https://www.marimedia.ru/news/politics/item/189750/> (дата обращения 22 марта 2025 г.).

Глава региона Юрий Зайцев посетил зону СВО, в его маршрут вошло 6 населенных пунктов: Луганск, Лисичанск, Кременная, Новодружеск, Северодонецк, Рубежное. «Ко мне ежедневно продолжают поступать обращения от бойцов и членов их семей, поэтому я принял решение съездить в зону специальной военной операции и поговорить с ребятами», – объясняет свое решение Юрий Зайцев. Он пообещал помочь в решении ряда проблемных вопросов, касающихся покупки продовольствия и снаряжения. Так же Глава Республики Марий Эл пообщался с нашими бойцами и выразил готовность оказать любую помощь.

По мнению руководителя республики, «в работе по поддержке участников специальной операции и членов их семей выстроена четкая система. Для меня важно, чтобы наши жители, участвующие в специальной военной операции, были обеспечены всем необходимым и были спокойны за своих жен, детей, родителей. Регулярно отправляем гуманитарные грузы от республики для наших военнослужащих, расширяем меры поддержки».⁶⁹

Нужно отметить, что в республике действует более 40 мер социальной поддержки, их перечень все время расширяется. Недавно по поручению Юрия Зайцева до 250 тысяч рублей была увеличена сумма единовременной выплаты гражданам, заключившим в добровольном порядке контракт.

С 1 июня в республике работает филиал Государственного фонда «Защитники Отечества». За время работы туда уже обратились порядка 2 тысяч граждан. Здесь можно получить медицинскую и социальную реабилитацию, лекарственное обеспечение, психологическую помощь, технические средства реабилитации и санаторно-курортное лечение, а также помощь в переобучении и трудоустройстве ветеранов.⁷⁰

Граждане республики освоили плетение маскировочных сетей и нашлемников. В социальных сетях волонтерами и жителями республики созданы группы, в которых также ведется активная работа по поддержке земляков, находящихся в зоне СВО.

В марте 2025 г. состоялось первое заседание Общественного совета региональной кадровой программы по обучению ветеранов и участников специальной военной операции «Герои Марий Эл». На мероприятии присутствовали представители органов власти, предприятий, средств массовой информации и общественные деятели. Основная цель – создание возможностей для успешной профессиональной реализации и повышения квалификации ветеранов и участников специальной военной операции. Организатором проекта в регионе является Администрация Главы Республики Марий Эл. Юрий Зайцев отметил, что надежные, умеющие действовать быстро и эффективно, с новыми идеями люди должны занимать ответственные посты».⁷¹

Этнокультурные мероприятия

В настоящее время в регионе наблюдается благоприятная обстановка в области межнациональных и межконфессиональных отношений. Об этом говорят данные социологических исследований.

Около 40% жителей Марий Эл считают отношения между представителями разных национальностей хорошими, а 52% – удовлетворительными.

⁶⁹ Глава Республики Марий Эл Юрий Зайцев съездил в зону специальной военной операции https://newsmariel.ru/news/zhiteli_yoshkar_oly_podderzhivayut_zemlyakov_v_zone_provedeniya_svo/ (дата обращения 22 января 2025).

⁷⁰ Мари Медиа – Новости Йошкар-Олы и Марий Эл https://vk.com/wall-34641728_106686 (дата обращения 22 января 2025).

⁷¹ Новости сайта Главы Республики Марий Эл. [Электронный ресурс]. URL: <https://mari-el.gov.ru/glava/news/nachalsya-priem-zayavok-na-uchastie-v-kadrovoy-pro/> (дата обращения 22 марта 2025 г.).

Глава региона Юрий Зайцев отметил, что марийские власти большое внимание уделяют информационной, культурно-просветительской деятельности, а также формированию в обществе уважения к культурам, языкам, обычаям народов, которые проживают в республике. Кроме того, проводятся различные мероприятия для социально-культурной адаптации и интеграции иностранцев.⁷²

В конце февраля в Республике Марий Эл открылся исламский культурный центр. В мечети «Гайша» в посёлке Медведево состоялось открытие нового здания культового комплекса, который станет площадкой для проведения культурно-просветительских мероприятий. Обращаясь к собравшимся, спикер парламента республики отметил, что в мечети созданы все условия для проведения мероприятий, которые помогут сохранить традиции ислама, проводить работу с молодёжью и обучение прихожан, что будет способствовать укреплению взаимопонимания между народами.⁷³

В Йошкар-Оле началась подготовка к III Всероссийскому форуму финно-угорских народов, которую планируют провести в сентябре 2025 года. Всероссийский форум финно-угорских народов является ключевым мероприятием в области национальной политики, ориентированным на содействие дальнейшему развитию научного, культурного, языкового и иного сотрудничества финно-угорских народов. Председатель Ассоциации финно-угорских народов Российской Федерации Петр Тултаев отметил, что «Республика Марий Эл – надежный партнер. В России марийский народ является корнем финно-угорских народов, как и в целом республика. Здесь действительно накоплен реальный и значимый опыт в сфере сохранения языков, сохранения и развития культуры. Достаточно сказать, что в сфере цифровизации языков Республика Марий Эл не просто на лидирующих позициях, она в числе первых».

Также идет активная работа марийских лингвистов по цифровизации марийского языка. На базе Марийского государственного университета 20 марта 2025 года состоялась VI Международная научно-практическая конференция «Цифровизация языков народов России: масштабирование опыта и перспективы». Участники обсудили создание образовательных платформ и применение искусственного интеллекта в лингвистике. Генеральным партнёром мероприятия выступила компания «Яндекс».⁷⁴

Другие события

Йошкар-Олинский городской суд постановил удовлетворить ходатайство следствия о признании основателя IT-компании iSpring Юрия Ускова обвиняемым по делу о мошенничестве с земельными участками и избрал для него меру пресечения в виде запрета определенных действий. В частности, обвиняемый сможет общаться только с контролирующими органами и экстренными службами. Любые контакты с подозреваемыми и свидетелями запрещены.

Усков был задержан в Марий Эл 10 февраля. «Коммерсантъ» отмечал, что были задержаны также глава администрации Оршанского района Александр Плотников и его заместитель Иван Михеев. В СК заявили, что уголовное дело по части 4 статьи 159 УК

⁷² В Марий Эл обсудили реализацию Концепции национальной политики. [Электронный ресурс]. URL: <https://runews24.ru/yoshkar-ola/18/12/2024/vlasti-marij-el-obsudili-konceptciyu-naczionalnoj-politiki?ysclid=m8o506w31d344174446> (дата обращения 27 марта 2025 г.).

⁷³ В пригороде Йошкар-Олы открылся исламский культурный центр. [Электронный ресурс]. URL: <https://islamnews.ru/2025/2/26/v-prigorode-yoshkar-oly-otkrylsya-islamskiy-kulturnyy-tsentr?ysclid=m8o52serpl545094787> (дата обращения 24 марта 2025 г.).

⁷⁴ Сохранение и развитие марийского языка находится на особом контроле Главы Марий Эл. [Электронный ресурс]. URL: https://www.gtrkmariel.ru/news/news-list/dlya-sokhraneniya-i-razvitiya-mariyskogo-yazyka-ispolzuyutsya-tsifrovyye-tehnologii/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fstory%2F76a3b8d7-f779-57ef-bff1-38cfe540262c (дата обращения 26 марта 2025 г.).

(мошенничество в особо крупном размере) возбуждено по факту мошенничества с муниципальными земельными участками в Республике Марий Эл, «в его совершении подозреваются предприниматель и глава муниципального Минцифры представило в суде характеристику основателя iSpring Юрия Ускова, узнал «Коммерсантъ». В документе, который есть у Forbes, ведомство отмечает, что iSpring, «по данным Forbes, вошла в 2024 году в топ-10 лучших мировых платформ для организации обучения (LMS)», сейчас у нее более 60 000 клиентов в 172 странах мира. Йошкар-Олинский городской суд 12 февраля отказал следствию в домашнем аресте Ускова, избрав ему запрет определенных действий. В характеристике, которая есть в распоряжении Forbes, говорится, что выручка основанной Усковым компании iSpring по итогам 2024 года составила более 3,5 млрд рублей и выросла в несколько раз за последние годы. Компания является крупнейшим налогоплательщиком в сфере IT в Марий-Эл. Сейчас у iSpring более 60 000 клиентов в 172 странах мира, в том числе крупнейшие российские компании - Сбербанк, «Вымпелком», МТС, МегаФон, «Лукойл» и другие, отмечается в документе.⁷⁵

За Ускова публично заступились крупные политики, блогеры и общественники. Попросили главу СК РФ Александра Бастрыкина проверить обоснованность обвинений. В зале суда Юрия отпустили под запрет определенных действий. Но история далеко не закрыта, и в ней все очень неоднозначно по социальным Сетям, и даже в Госдуме стартовала активная кампания в его поддержку.

⁷⁵ Суд в Йошкар-Оле избрал для основателя iSpring Ускова запрет определенных действий. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.forbes.ru/society/530741-sud-v-joskar-ole-izbral-dla-osnovatela-ispring-uskova-zapret-opredelennyh-dejstvij> (дата обращения 28 марта 2025 г.).

Республика Карелия

Политический аспект

В Карелии в I квартале 2025 года самыми существенными были кадровые изменения, что существенно должно повлиять на реформатирование местных элит.

Кадровый вызов

Год начался с отставки заместителя Главы республики по региональной политике И. Корсакова. После трех с половиной лет работы на этом посту он 17 января 2025 года покинул Карелию и вернулся к себе домой в Чувашию.

28 января Глава республики Артур Парфенчиков объявил об отставке своего Первого заместителя, Премьер-министра Правительства Республики Карелия с 2017 г. А.Е. Чепика, подчеркнув, что «лучшие карельские кадры призываются на защиту Родины – в Курскую область». В этом регионе А. Чепик сейчас исполняет обязанности врио первого вице-губернатора — председателя правительства региона.

Как отмечают авторы сайта «Говорит Карелия», имя А. Чепика постоянно всплывало в самых разных сомнительных документах, которые касались выделения земли или освоения бюджетных средств. Самыми последними примерами могут служить история со строительством кластера зимних видов спорта на Кургане или выделение участка в парке "Вилда" под размещение предприятия по камнеобработке.

Такой шлейф тянулся за Чепиком еще из Бурятии, откуда он приехал в Карелию с поста вице-премьера. Никаких выдающихся управленческих способностей при этом «командировочный» премьер не продемонстрировал ни в Бурятии, ни в Карелии.⁷⁶

В конце января ушла в отставку О. Чебунина, занимавшая должность вице-премьера правительства Карелии по развитию инфраструктуры.

26 февраля ушел в отставку с поста вице-премьера правительства республики по вопросам экономики Д. Родионов, уехавший в Вологодскую область, где занял должность заместителя губернатора по экономическому развитию. На своей странице "ВКонтакте" он отметил, что за 8 лет работы в Карелии было сделано многое. "Мы разработали новую систему мер государственной поддержки малого, среднего и крупного бизнеса, добились значимых успехов в национальных рейтингах, динамики роста инвестиций. Реализованы многие инвестиционные проекты. Мы преодолели трудности, связанные с пандемией, работали над поддержкой предприятий в условиях санкционного давления. Экономика региона успешно приспособилась к изменившимся обстоятельствам, продолжив свое развитие."⁷⁷ Президент Торгово-промышленной палаты республики А. Лысенковский высоко оценил профессиональные качества Д. Родионова на посту заместителя премьер-министра по вопросам экономики.

1 марта 2025 года Глава республики назначил двух заместителей премьер-министра Правительства Республики Карелия. Членом правительства Карелии – заместителем премьер-министра по вопросам экономики был назначен экс-глава Минэкономразвития республики О. Ермолаев, награжденный медалью «За заслуги перед Республикой Карелия». Высокую награду он получил за успехи в социально-экономической и государственной деятельности, в области развития цифровых технологий и телевидения, а также за сохранение, развитие и популяризацию исторического и культурного наследия региона.

⁷⁶ Говорит Карелия! (2022 г. – 2025 г.). [Электронный ресурс]. URL: https://vk.com/wall-210917927_29740?w=wall-210917927_29740 (дата обращения 27.03.2025).

⁷⁷ Новости Карелии «Фактор». [Электронный ресурс]. URL: <https://factornews.ru/news/ministr-obrazovaniya-i-sporta-karelii-roman-golubev-pokidaet-post/> (дата обращения 27.03.25).

Членом правительства республики – заместителем премьер-министра по развитию инфраструктуры назначен экс-министр строительства, жилищно-коммунального хозяйства и энергетики Республики Карелия В. Рассыпнов. Вице-премьер по развитию инфраструктуры будет координировать контролировать деятельность республиканского Минстроя, Министерства по дорожному хозяйству, транспорту и связи Республики Карелия, а также Госкомитета по ценам и тарифам.

«В формировании команды руководствуюсь принципом – растить кадры внутри системы. У руководителей высшего звена должен быть опыт работы «на земле», они должны понимать проблемы земляков и последовательно их решать. Только так можно решить главную нашу задачу – повысить благополучие жителей республики», – подчеркнул Артур Парфенчиков.⁷⁸

12 марта заместителем Главы республики по региональной политике назначен Р. Голубев, ранее занимавший должность министра образования и спорта Карелии. Его кандидатура была согласована после встречи с полпредом президента в СЗФО А. Гуцаном.⁷⁹

Также с 28 января 2025 года новым министром финансов республики назначен Александр Климошкин – «молодой управленец, который прошел все ступени кадровой лестницы министерства». Его кандидатуру поддержало большинство депутатов Законодательного собрания Карелии.

Одним из ключевых направлений развития республики новый министр назвал наращивание собственного доходного потенциала, для чего необходимо стимулировать предпринимателей, которые осуществляют инвестиции, открывают новые рабочие места. Необходимо поддерживать малый и средний бизнес, в полной мере использовать потенциал муниципального государственного имущества и земельных ресурсов. Еще одно ключевое направление – консолидация ресурсов для исполнения первоочередных социальных обязательств и достижение социально-экономических показателей. Приоритетные направления – реализация новых национальных проектов, достижение национальных целей, поставленных президентом России.⁸⁰

Министерство по дорожному хозяйству, транспорту и связи Карелии возглавил с 25 марта 2025 года уроженец Петрозаводска Д. Крылов, который до того работал в сфере дорожного хозяйства в разных организациях и на разных должностях, в том числе в Росавтодоре и министерстве транспорта Российской Федерации, курируя вопросы развития региональных дорог. В этом смысле хорошим примером для подражания может быть С. Щебекин, недавно по собственному желанию ушедший в отставку с должности министра по дорожному хозяйству, транспорту и связи Карелии. Он пять лет руководил министерством и оставил о себе только хорошую память.⁸¹

На конец марта вакантной остается должность премьер-министра правительства Карелии, которая, по словам А. Парфенчикова, будет заполнена в ближайшее время.

Кадровую перестановку Глава Карелии оценил как «новый импульс для развития Карелии!», в то время как у общественности другое мнение.

⁷⁸ Глава Карелии произвел кадровые назначения в Правительстве Карелии. [Электронный ресурс]. URL: <https://adm.gov.karelia.ru/news/04-03-2025-glava-karelii-proizvel-kadrovye-naznacheniya-v-pravitelstve-karelii/> (дата обращения 27.03.25).

⁷⁹ Глава Карелии произвел кадровые назначения в Правительстве Карелии. [Электронный ресурс]. URL: <https://adm.gov.karelia.ru/news/04-03-2025-glava-karelii-proizvel-kadrovye-naznacheniya-v-pravitelstve-karelii/> (дата обращения 27.03.25).

⁸⁰ Парламент Карелии согласовал кандидатуру на должность министра финансов республики. [Электронный ресурс]. URL: <https://karelia.news/news/10138593/parlament-karelii-soglasoval-kandidaturu-na-dolzhnost-ministra-finansov-respubliki/> (дата обращения 27.03.2025).

⁸¹ В Карелии назначили нового министра транспорта. [Электронный ресурс]. URL: <https://karelia.rbc.ru/karelia/24/03/2025/67e163a19a79476d93932fc4> (дата обращения 27.03.2025).

«Высшие политические круги в Карелии явно трясет», – отмечает главный редактор издания «Карелия. Ньюс» Евгений Белянчиков. – Кто-то говорит, что команда разбегается (кто в тюрьму, кто – из Карелии), а кто-то и о скорой отставке самого Артура Парфенчикова. Однако если посмотреть новости и аналитику с 2017 года, то и громких коррупционных скандалов в Карелии хватало, и увольнений тоже было предостаточно. Да и самого Парфенчикова каждый год провожают то в Москву, то на пенсию. Так что смотрим на факты и следим за новостями», – рассуждает эксперт. По словам Белянчикова, перед выборами 2026 года в команде Артура Парфенчикова есть «серьезные вакантные дыры», а очередей нет. Придется, видимо, искать из оставшихся.⁸²

Сегодня в Карелии наиболее серьезной предпосылкой для слухов об отставке главы можно считать отъезд из республики Чепика и отставку замглавы по внутренней политике Корсакова. Как известно, окончательные решения по этим двум постам принимаются именно в федеральном центре.

Карелию продолжают сотрясать коррупционные скандалы. 28 января в Минимущества прошли обыски. Заместитель министра имущественных и земельных отношений Карелии П. Горошнев был задержан по подозрению в получении взятки в крупном размере. Обыски провели и дома у чиновника. Взятку, по данным Следкома Карелии, чиновник получил в виде бесплатного отдыха в санатории для него и членов семьи.

В настоящее время в Карелии сразу несколько чиновников проходят по коррупционным делам.

Бывшему заместителю премьер-министра Карелии, экс-министру сельского и рыбного хозяйства В. Лабинову Петрозаводский городской суд вынес приговор – 15 лет лишения свободы с отбыванием в исправительной колонии строгого режима. Также экс-министр должен выплатить огромный штраф – 106,4 млн рублей. Кроме того, экс-чиновник лишен права занимать должности на государственной службе, связанные с осуществлением функций представителя власти, с выполнением организационно-распорядительных и административно-хозяйственных полномочий, сроком на 10 лет.⁸³

Карельский Следственный комитет обвиняет бывшего заместителя главы Карелии и экс-мэра Петрозаводска В. Любарского в получении взятки в особо крупном размере в общей сумме более 37 млн рублей. В настоящее время он находится под стражей. Продолжается следствие в отношении экс-депутата Законодательного собрания Карелии В. Красулина и его сына предпринимателя А. Красулина по обвинению в даче взятки сотруднику ФСБ за информацию о готовящихся следственных действиях в отношении парламентария. Директора центра спортивной подготовки Т. Зорнякова задержали за сбор сведений, содержащих гостайну. Продолжает находится под стражей.

Общественный резонанс имели ответы А. Парфенчикова во время встречи с жителями районного центра п. Лоухи на вопрос о коррупции членов его правительства⁸⁴.

21 февраля в микрорайоне Соломенное по инициативе карельского республиканского комитета КПРФ состоялся протестный митинг. Его участники потребовали отставки мэра Петрозаводска Инны Колыхматовой и выразили недоверие главе Карелии Артуру Парфенчикову. Изначально на митинге планировалось выразить протест против резко выросших тарифов на электроэнергию, однако требования протестующих быстро стали политическими. Если даже в одном из самых тихих

⁸² Кадровые перестановки в кабмине Карелии и новый коррупционный скандал: что происходит с командой Парфенчикова? [Электронный ресурс]. URL: <https://adm.gov.karelia.ru/news/04-03-2025-glava-karelii-proizvel-kadrovye-naznacheniya-v-pravitelstve-karelii/> (дата обращения 27.03.25).

⁸³ Вынесен приговор бывшему министру сельского хозяйства Карелии. [Электронный ресурс]. URL: <https://gubdaily.ru/news/vynesen-prigovor-byvshemu-ministru-selskogo-hozyajstva-karelii/> (дата обращения 27.03.25).

⁸⁴ Об ответах А.Парфенчикова в Лоухах. [Электронный ресурс]. URL: https://vk.com/wall-31079309_2300362 (дата обращения 05.03.25).

микрорайонов Петрозаводска стали выдвигать такие требования, то это явно свидетельствует о неблагополучии во властных структурах в исполнительных органах, а отсутствие на этом митинге депутатов Петросовета свидетельствует о бесполезности представительных органов власти. В условиях фактической однопартийности власти за всё должна отвечать правящая партия, а партия считает, что за всё должен отвечать главный в партии в регионе.⁸⁵

Известный карельский политолог А. Цыганков считает состояние Главы Карелии А. Парфенчикова неустойчивым. Экономические показатели в регионе (промышленное развитие) низкие, уровень социальной напряжённости, напротив, высокий (много жалоб идёт из республики в адрес президентской администрации, проходят акции протестов), низкий рейтинг как лично главы Карелии А. Парфенчикова, так и его правительства. В основе недоверия - перегруженность уголовными делами в отношении высшего звена руководителей республики, особенно сильно ударило по авторитету А. Парфенчикова уголовное дело его бывшего заместителя по внутренней политике В. Любарского. Не случайно, в течение последнего года федеральные СМИ и эксперты постоянно включают его в число глав регионов, которые в скором времени будто бы покинут занимаемые ими должности.⁸⁶

За СВОих

С самого начала специальной военной операции Карелия оказывала поддержку нашим военнослужащим и их семьям. В республике закреплено право участников СВО, мобилизованных граждан и их семей на бесплатную юридическую помощь, установлено ежемесячное пособие на ребенка до 23 лет, потерявшего родителя, выполнявшего воинский долг в ходе спецоперации. Размер пособия приравнен к величине прожиточного минимума, установленного в Карелии на детей.

Для участников СВО, удостоенных звания Героя Российской Федерации или награжденных орденами Российской Федерации за участие в спецоперации, а также членов семей погибших бойцов, которые были отмечены данными наградами, предусмотрено право на предоставление бесплатного земельного участка. Его можно использовать для индивидуального жилищного строительства, ведения личного подсобного хозяйства или садоводства. На сегодняшний день выделено уже 14 участков.⁸⁷

Накануне 8 марта Глава Карелии А. Парфенчиков встретился с женами и мамами участников СВО. Он рассказал гостям мероприятия об актуальных мерах поддержки участников СВО и членов их семей, а также поделился статистикой. Так, 70% обратившихся в кадровые центры республики военнослужащих и членов их семей уже нашли работу, почти 100 семей поменяли квартиры в аварийных домах на комфортное жилье. В конце встречи Артур Олегович подарил родственницам героев билеты на благотворительный концерт, которые он приобрел на личные средства. Все вырученные с концерта деньги пошли на оказание помощи бойцам и их родным.⁸⁸

В марте Глава республики А. Парфенчиков провел первое заседание Общественного совета региона по вопросам реализации программы переподготовки «Герои Карелии».

⁸⁵ В Соломенном прошел митинг. [Электронный ресурс]. URL: <https://vk.com/feed> 22.02.25 (дата обращения 20.03.25).

⁸⁶ Цыганков А. Кличут отставку главы Карелии А. Парфенчикова. [Электронный ресурс]. URL: <https://vk.com/feed> (дата обращения 20.03.25).

⁸⁷ Парфенчиков А.О. Карелия – курс на развитие// Аналитический вестник. № 26 (876). Современное состояние и перспективы социально-экономического развития Республики Карелия (к Дням Республики Карелия в Совете Федерации) / ИЗДАНИЕ СОВЕТА Федерации М., 2024. С. 5 – 8.

⁸⁸ Встреча главы Карелии Артура Парфенчикова с женами и мамами участников СВО. [Электронный ресурс]. URL: <https://rk.karelia.ru/aktualno/ministr-v-karelii-zapretil-sebe-brat-kredity-interesnoe-za-den-na-respublike/> (дата обращения 08.03.2025).

Открывая заседание, он отметил, что «по поручению Президента России мы запускаем программу обучения и переподготовки наших бойцов «Герои Карелии». Участники программы смогут трудоустроиться в различные структуры, в том числе в органы власти и на важнейшие промышленные предприятия республики. У них будет возможность не просто вернуться к мирной жизни, но и найти в ней своё место, стать примером для подрастающего поколения, принести пользу землякам и родной Карелии.

Каждый из участников и ветеранов СВО уже стал героем. Делом доказал, что готов отстаивать интересы страны и взять на себя ответственность за ее будущее. Именно такие кадры нужны Карелии. Для жителей это означает, что в органы власти и на предприятия придут люди, которые знают, что такое служение народу. Ответственные, неравнодушные. Люди, которые не боятся трудностей», – сказал Артур Парфенчиков.⁸⁹

Правительство Карелии начинает готовить кадры для госслужбы из числа участников и ветеранов СВО. Под руководством наставников они получают новые знания и современные управленческие компетенции. Общественный совет будет сопровождать каждого – от момента подачи заявления до вступления в программу. Затем пройдут собеседования и тестирование, а после на базе карельского филиала РАНХиГС начнётся обучение. На данный момент [8 марта] для участия в проекте поступило 59 заявок от бойцов и ветеранов СВО, среди которых две женщины.⁹⁰

Члены Общественного совета по вопросам реализации региональной программы «Герои Карелии» Алексей Бутенко и Наталья Барина, а также сотрудники Министерства национальной и региональной политики Карелии встретились с руководителями подразделений Росгвардии Карелии и региональной организации «Ветераны Карелии» с целью организации участия бойцов Росгвардии и ветеранов боевых действий, в том числе СВО, в республиканской программе. Одним из наставников на программе «Герои Карелии» стал министр национальной и региональной политики Карелии С.Киселев, выразивший готовность прочитать курс лекций для участников данной программы во время очного образовательного модуля.⁹¹

Министерство национальной и региональной политики Республики Карелия определено как куратор Программы. Секретарем Общественного совета Программы «Герои Карелии» назначена заместитель министра Н. Барина. В настоящее время готовится подписание соглашения между Правительством Республики Карелия и Российской академией народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации об организации обучения, а также соглашения с президентской платформой «Россия – страна возможностей». Идет работа по формированию института наставников Программы. На участие в Программе «Герои Карелии» уже подано более 120 заявок. До 9 апреля идет этап подачи заявок, далее будет тестирование, собеседования и начнется обучение.⁹²

Карелия оказывает поддержку воссоединенным регионам

В июне 2023 года правительство Карелии и военно-гражданская администрация Васильевского муниципального округа Запорожской области заключили соглашение

⁸⁹ Заседание Общественного совета региональной программы «Герои Карелии» в Петрозаводске. [Электронный ресурс]. URL: <https://rk.karelia.ru/aktualno/glavnye-sobytiya-dnya-v-karelii-glava-mintransa-rokinul-svoj-post/> (дата обращения 08.03.2025).

⁹⁰ Региональная программа «Герои Карелии». [Электронный ресурс]. URL: <https://vk.com/feed> (дата обращения 08.03.2025).

⁹¹ Региональная программа «Герои Карелии». URL: <https://adm.gov.karelia.ru/news/04-03-2025-glava-karelii-proizvel-kadrovye-naznacheniya-v-pravitelstve-karelii/> (дата обращения 08.03.2025).

⁹² Ход реализации Программы «Герои Карелии». [Электронный ресурс]. URL: geroi_karelii@nac.gov10.ru. <https://vk.com/feed> (дата обращения 20.03.2025).

о сотрудничестве в торгово-экономической, научно-технической, культурной и социальной областях.⁹³ Взять шефство над муниципалитетами освобожденных территорий поручил властям российских регионов президент Владимир Путин.

За это время специалисты из Карелии восстановили ряд социально важных объектов на подшефной территории – отремонтированы тепловые сети и узлы, восстановлено центральное водоснабжение. Приведены в порядок многие объекты, которые были разрушены в результате военных действий. Все работы были выполнены оперативно и качественно.⁹⁴

Неоднократно посылалась гуманитарная помощь, собранная жителями Карелии. В состав гуманитарного груза входили: одежда, обувь, медикаменты, посадочный материал (семена), игрушки, книги, канцтовары, продукты питания, предметы первой необходимости и бытовая химия.

3 марта Республика Карелия в рамках шефской помощи передала в Васильевский округ Запорожской области 10 тонн продуктов с длительным сроком хранения. Муниципальный округ также получит стройматериалы, которые помогут в восстановлении населённых пунктов после обстрелов ВСУ. Речь идет о 80 листах паллет, 150 листах металлопрофиля, 130 листах шифера и других материалах. В целом, по данным пресс-службы, Карелия доставила в Васильевский округ более 70 тонн гуманитарного груза за последние полгода.⁹⁵

Аграрный сектор в национальных районах

Приоритетным направлением сельского хозяйства республики остается молочное животноводство.

На заседании правительства Карелии, прошедшем 12 марта под председательством главы региона Артура Парфенчикова, было отмечено, что сельское хозяйство постепенно становится ключевой отраслью развития Карелии. В ней растут доходы, растет помощь ей со стороны государства, многие ведущие предприятия переживают период перезагрузки, в том числе технологической. Оно обеспечивает продовольственную безопасность республики и позволяет жить и развиваться нашим сельскохозяйственным районам — Олонецкому и Пряжинскому, имеющих статус национальных. Глава подтвердил готовность правительства Карелии оказывать государственную поддержку для дальнейшего развития сельского хозяйства в этих районах, в первую очередь, животноводческим комплексам в традиционных карельских поселениях Ведлозеро, Видлице, Эссойле и Ладве.

Калевальский национальный район входит в арктическую зону, где климатические условия не позволяют хозяйствам заготавливать корма в полном объеме. Глава Карелии поручил до конца марта разработать механизм поддержки данным предприятиям. В первую очередь, предусмотреть помощь кормами со стороны государственных предприятий. Одновременно он поручил подготовить обращения в Министерство Арктики и Дальнего Востока и профильное министерство по вопросу разработки отдельной программы

⁹³ Карелия взяла шефство над районом в Запорожской области. [Электронный ресурс]. URL: <https://tass.ru/obschestvo/18117365> (Дата обращения - 28.03.2025).

⁹⁴ Парфенчиков вручил награду представителю Карелии в Запорожской области. [Электронный ресурс]. URL: <https://ptzgovorit.ru/news/parfenchikov-vruchil-nagradu-predstavitelyu-karelii-v-zaporozhskoy-oblasti> (дата обращения 28.03.2025).

⁹⁵ Карелия направила 10 тонн гумпомощи в Запорожскую область. [Электронный ресурс]. URL: <https://bloknot-zaporozhie.ru/news/kareliya-napravila-10-tonn-gumpomoshchi-v-zaporozh-1832163> (дата обращения 28.03.2025).

федеральных мер поддержки арктических сельхозпредприятий, а также предусмотреть региональные меры поддержки данным хозяйствам.⁹⁶

В целом, Карелия в первом квартале 2025 года занималась перезагрузкой высших управленческих кадров, что в дальнейшем должно отразиться на переформатировании региональных политических элит. Досрочная отставка главы республики маловероятна.

⁹⁶ Север аграриям не помеха. Как сельское хозяйство карельскую экономику развивает. [Электронный ресурс]. URL: <https://karelia.news/news/10142985/v-petrozavodske-usilyat-kontrol-za-uborkoy-snega-i-sosulek-s-krysh/> (дата обращения 20.03.25).

Республика Удмуртия

Социально-экономическое развитие республики

В январе-феврале 2025 г. в республике отмечалась положительная динамика по следующим показателям: объем строительных работ вырос на 29,5%, промышленного производства – на 12,7%, оборот общественного питания – на 9,1%, оборот розничной торговли – на 7,2%. Объем платных услуг населения снизился на 0,1%, ввод в действие жилых домов – на 7,6%.

В январе 2025 года среднемесячная начисленная заработная плата работников организаций отмечена в размере 70843 рубля и по отношению к декабрю 2024 года уменьшилась на 20,0%, в сравнении с январём 2024 года – увеличилась на 25,0%. Реальная заработная плата за январь 2025 года по отношению к декабрю 2024 года уменьшилась на 21,1%, к январю 2024 года – увеличилась на 12,6% (с учетом динамики потребительских цен). При этом отмечается ощутимая дифференциация в оплате труда работников разных сфер занятости. Самые высокие доходы зафиксированы в сфере добычи полезных ископаемых – 151 тыс. руб/мес, в сфере информации и связи – 136 тыс. руб/мес., в страховой и финансовой деятельности – 122 тыс. руб/мес. Наименьшая оплата труда – в сфере строительства – 53,3 тыс. руб/мес., гостиничного сервиса и общественного питания – 61,6 тыс. руб/мес., деятельность в области культуры, спорта, организации досуга и развлечений – 76,3 тыс. руб/мес.

Инфляция составила 2,4% (в феврале 2024 года – 1,7%). Продовольственные товары стали дороже на 3,4%, непродовольственные – на 1,1%, услуги – на 2,8%.

Индекс потребительских цен в Удмуртской Республике в феврале 2025 г. к соответствующему месяцу предыдущего года составил 111,03%.

Динамика демографического развития

По предварительной оценке, численность постоянного населения по состоянию на 1 января 2025 г. составила 1 427 018 человек, из них 943 809 (65,79%) городских жителей и 490 856 (34,12%) сельских жителей.

Демографическая ситуация в январе-декабре 2024 г. характеризовалась снижением рождаемости, увеличением смертности и естественной убыли населения.

Январь-декабрь 2024 г.					
	всего			на 1000 населения	
	2023г.	2024г.	прирост, снижение (-)	2023г.	2024г.
Родившихся, человек	12185	11418	-767	8,5	8,0
Умерших, человек	17641	19184	1543	12,3	13,4
в том числе детей в возрасте до 1 года	29	35	6	2,3 ²⁾	3,0 ²⁾
Естественная убыль, человек	-5456	-7766		-3,8	-5,4
Зарегистрировано: браков, единиц	8153	7724	-429	5,7	5,4
Фактов о расторжении брака, единиц	5672	5698	26	3,9	4,0

Демографическая ситуация в январе 2025 года характеризовалась увеличением рождаемости, снижением смертности и естественной убыли населения. Количество зарегистрированных браков возросло по сравнению с аналогичным периодом предыдущего года, разводов стало меньше.

	Январь				
	Всего			На 1 000 человек населения	
	2024 г.	2025 г.	прирост, снижение (-)	2024 г.	2025 г.
Родившихся	958	965	7	7,9	8,0
Умерших	1956	1803	-153	16,1	14,9
в том числе детей в возрасте до 14 года		3	-1	4,0□□	3,1□□
Естественный прирост, убыль (-)	-998	-838		-8,2	-6,9
Браков	343	477	134	2,8	3,9
Разводов	534	398	-136	4,4	3,3

Актуальных данных по демографии по март текущего года нет. Трудно оценить масштабы внутренней миграции. Динамика прошлого года – отрицательная. Между тем, в республике действует план работы в области повышения миграционной привлекательности Удмуртской Республики, содействия развитию внутренней миграции.

Важные политические события

Политическая жизнь конца 2024 – начала 2025 гг. в Удмуртской Республике ознаменована многочисленными кадровыми перестановками. Так, к примеру, ушли или были отправлены в отставку председатель правительства республики, главы некоторых районов, министр здравоохранения и его замы, зам. министра строительства и ЖКХ, руководитель аппарата мэрии Ижевска и пр. Были задержания резонансного уровня: заместитель министра здравоохранения, депутат Госсовета, бывший советник главы Удмуртии, руководители несколько крупнейших предприятий, например «Газпром Газораспределение Ижевск», «ИжГЭТ», «Чепецкий механический завод» - одного из оборонных предприятий края, ряд крупных чинов в органах МВД, главный врач ижевской больницы, – это неполный ряд новых высокопоставленных обвиняемых в Удмуртии.

Представляется важным отметить, что в обществе сформировался негативный образ власти. Действующий глава УР не обладает авторитетом, его действия и решения постоянно подвергаются критике в социальных сетях. Главными проблемами этого года можно назвать критичное состояние дорог, проблемы с доступом к медицинской помощи, низкий уровень доходов населения, отсутствие доступной среды. Глава Удмуртской Республики занимает 75 место в рейтинге глав регионов в социальных сетях, среди губернаторов ПФО он занял в феврале последнее место, 86 место в рейтинге губернаторов в марте 2025 г. В республике – чехарда власти, серия громких коррупционных скандалов. Можно с уверенностью сказать, что уровень легитимности современной власти Удмуртии находится на критически низком уровне. На мой взгляд, «точкой невозврата» стала ситуация с дорогами, которая вышла на федеральный уровень. Многолетнее затягивание решения проблемы, «ямочный ремонт», отсутствие внятного плана ремонта и строительства дорог привели к коллапсу и дорожных коммуникаций, и власти.

Переформатирование региональных политических элит, делегирование в их состав участников СВО. Региональная поддержка СВО.

Глава республики А.Бречалов в начале марта анонсировал введение новых заместителей у глав районов и городов – заместитель по поддержке бойцов СВО.

Сейчас ветераны и бойцы СВО могут стать участниками обучающей программы «СВОй резерв18» (18+). После обучения участников включают в кадровый резерв для трудоустройства на должности в государственные органы власти и местного самоуправления, а также в региональные организации. В настоящий момент в программе участвуют 450 человек, 251 человек прошли этап тестирования, из них 145 – действующие бойцы.

В Удмуртской Республике создан филиал фонда «Защитники Отечества». Фонд должен оказывать содействие в получении всех полагающихся мер поддержки, включающей медицинскую и социальную реабилитацию, лекарственное обеспечение, психологическую помощь, технические средства реабилитации и санаторно-курортное лечение, а также в переобучении и трудоустройстве ветеранов. В январе 2025 г. в СМИ появился материал о том, что бойцы СВО месяцами не могут получить медицинскую помощь. Только после резонанса в соцсетях власть частично решила проблему, и это несмотря на обещания расширенной диспансеризации и получения высокотехнологичной помощи бойцами СВО.

С января 2025 г. для этой категории анонсированы различные новые меры поддержки бойцов СВО и их семей, например, программы обучения в автошколах для бойцов с протезами, льготы для МСП, программы акселерации.

По данным инсайдеров, Удмуртия вошла в число пилотных регионов, где на губернаторские посты могут заступить ветераны СВО. Об этом сообщили авторы авторитетного политического телеграм-канала «Тайная канцелярия».

Этнополитика

Согласно отчета о реализации этнокультурной политики в Удмуртской Республике по итогам 2024 года, заслушанном на расширенном заседании коллегии Министерства национальной политики УР, произошло открытие 4 пилотных ресурсных центров в сфере национальных отношений, для реализации этнокультурных проектов привлечены грантовые средства на сумму более 50 млн рублей, активно реализовывалась информационная политика в сфере межнациональных отношений. Проводились мероприятия по противодействию экстремизму.

Большую работу Министерство национальной политики и ДДН проводят в сфере языковой политики. К примеру, более 150 языковых проектов и мероприятий реализовано в 2024 году; 32 площадки курсов удмуртского и татарского языков для всех желающих организовано в 15 городах и районах с охватом более 500 человек; более 390 участников научного – методического проекта «Билингва», свыше 17 муниципальных образований, 39 площадок проекта по изучению удмуртского, татарского, марийского языков и т.д.

В докладе министр национальной политики УР Э. Петров отметил, что ситуация в сфере межнациональных отношений остается стабильной, главным «измерителем» назвав опросы жителей края.

На 2025 год были поставлены следующие задачи:

1. Развитие добровольческого движения в этнополитике и волонтерских практик;
2. Масштабирование проектов национально-культурных объединений, направленных на патриотическое и духовно-нравственное воспитание.

Одной из заслуживающих внимание инициатив года стало открытие при Доме Дружбы народов Семейного центра социокультурной адаптации мигрантов проекта «Можем – поможем». Кроме того, свыше 350 иностранных студентов были вовлечены в этнокультурные и спортивные мероприятия. Было принято решение о создании в школе номер 17 г. Ижевска экспериментальной площадки Дома Дружбы народов по социокультурной адаптации мигрантов, основная работа в котором ляжет на Корпус этноволонтеров.

Международная миграция

По данным МВД по УР, в январе-феврале 2025 года проведено 345 мероприятий, направленных на выявление фактов нарушения миграционного законодательства Российской Федерации. В отношении юридических лиц, привлекающих к трудовой деятельности мигрантов с нарушениями законодательства, выявлено 15 случаев. Общее число протоколов об административных правонарушениях в сфере миграции достигло 2182, что более чем на 10% больше, чем за аналогичный период прошлого года. За период январь – февраль 2025 года принято 33 решения об удалении иностранных граждан с территории Российской Федерации, удалено из России 36 иностранцев-нарушителей законодательства, что на 33,3% превышает результаты работы за 2 месяца 2024 года. 86 человек не были допущены на территорию РФ. На 27,3% снизилось количество лиц, принятых в гражданство.

Направлены в суд уголовные дела по 26 преступлениям, совершенным иностранными гражданами, к уголовной ответственности привлечено 17 лиц. Количество преступлений, совершенных иностранными гражданами и лицами без гражданства, за отчетный период составило 0,7% от общего количества зарегистрированных преступлений и 1,4% от общего количества расследованных преступлений.

Согласно отчета МВД УР за 2024 год, контроль за миграционными процессами сохранен. Не допущено возникновения конфликтов между местным населением и иностранными гражданами на почве межнациональной вражды и религиозной нетерпимости.

В 2025 году законодатели Удмуртии планируют ввести запрет на работу мигрантов в сфере общественного транспорта и такси, выращивания овощей.

Между тем, анализ СМИ создает ощущение напряженности в отношении мигрантов. К примеру, широкий общественный резонанс вызвало дорожно-транспортное происшествие 31.01.2025 г., когда в результате наезда на пешеходном переходе в г. Ижевск под колесами автомобиля погибла преподаватель УдГАУ Е. Шляпникова. Виновный – неоднократно задерживаемый за нарушения ПДД (57 штрафов) Амал Ахил оглы Ганбаров. После общественного резонанса в СМИ и контроля Бастрыкина, на пятый день после ДТП ему предъявлено обвинение по ч.3 ст.264 УК РФ. Арест был до 31.03, потом его отпустили. Жители столицы и республики возмущены и требуют правосудия, выражаются в духе: «власти бездействуют», «занес кому надо» (новостные группы в Вк, в ТГ).

Инициатива строительства памятника Муслиму Магомаева в одном из городских парков – неоднозначный отклик в социальных сетях Ижевска, инициативу приписывают «азербайджанской диаспоре», официально – Азербайджанский общественный центр «Достлуг». В связи с этими обстоятельствами хочется поприветствовать инициативы ДДН по социальной и культурной адаптации мигрантов, однако, их проекты направлены на детей и частично – на студентов, взрослая аудитория остается без внимания и поддержки.

Итак, этнополитическая, межнациональная и конфессиональная ситуация в Удмуртии остается стабильной. Главным фактором являются, как представляется, традиции многовекового совместного сосуществования представителей разных народов и конфессий на территории края. Установки толерантного взаимодействия являются своеобразной страховкой от конфликтов. Главными проблемами, волнующими жителей республики, являются проблемы экономические и бездействие власти.

Важным элементом в работе на республиканском уровне сегодня видится координация органов местного самоуправления в реализации мероприятий по социально-культурной адаптации мигрантов и особенно – мониторинг процессов, происходящих в этой сфере.

По мнению экспертов ЦСПИИТ, в республике практически отсутствует взаимодействие власти и гражданского общества, что в ближайшем будущем может негативно сказаться на социально-политической ситуации в республике.

Заключение

Очевидно, что социально-экономическая ситуация в Марий Эл и Мордовии, как и в Карелии, Коми и Удмуртии (низкий уровень зарплаты) вряд ли может удовлетворить креативную молодежь и квалифицированных специалистов, а потому их отток за пределы регионов будет продолжаться. Но и в Карелии и Коми из-за высоких цен на потребительском рынке высокий размер заработной платы, как правило, не компенсирует более высокий уровень расходов, что также стимулирует отток населения. Официальный уровень инфляции в названных республиках ниже среднероссийского показателя. И тем не менее, граждан волнует, прежде всего, потребительская инфляция, а она простыми обывателями оценивается как очень высокая и соответственно люди считают, что рост заработной платы не компенсирует роста цен. Тем не менее, экономическая ситуация является проблемной только в Карелии и Коми, но и там она вряд ли способна существенно повысить рост общественного недовольства, ибо люди понимают, что в условиях СВО необходима мобилизация сил для решения внешнеполитических проблем.

Демографическая и этнодемографическая ситуация в Карелии и Коми вызывает все большую тревогу. В СМИ, включая сетевые ресурсы, появляются с начала года публикации, в которых эта ситуация в двух названных республиках оценивается как «демографический крах» или катастрофа, а в Коми даже «спрогнозировали», что уже к 2030 г. население республики сократится до нынешней численности столицы РК. Поскольку и в Карелии, и в Коми экономика находится не в лучшем состоянии, постольку весьма значительный отток населения, который здесь фиксируется уже на протяжении многих лет, будет продолжаться, *что может спровоцировать нарастание социальных проблем, включая и межэтническое взаимодействие*. Но стоит заметить, что даже в самой благополучной в демографическом плане Республике Марий Эл называют сегодня серьезные демографические проблемы (см. отчет по Марий Эл).

Во всех республиках продолжается эксплуатация идеи «Финно-угорского мира» как особого трансграничного пространства, и при этом идея исторически обусловленного единства российских народов и российской гражданской нации не пропагандируется активно (а чаще никак не пропагандируется). Такой пропагандистский и информационный «набор» создает объективную основу для возникновения радикальных националистических настроений и сепаратизма, что, собственно, и демонстрирует ситуация в Мордовии (см. отчет по Мордовии), хотя определенные тревожные симптомы есть везде, но местные министерства национальной политики их откровенно не замечают и лакируют ситуацию (см. отчет по Коми).

Если изменить вектор экономического и демографического развития достаточно сложно, и на это требуется значительное время и большие усилия, то внести коррективы в национальную и информационную политику в республиках можно оперативно. Эти коррективы давно назрели, но их пока нет, что прямо противоречит ключевым положениям Стратегии государственной национальной политики Российской Федерации.